
Светлана СВИЧ

Читатели «Индустриальной 
Караганды» стали все чаще 
обращаться в редакцию с 
жалобами на некачественное 
лечение коронавирусной 
инфекции. В частности, если 
ранее заболевшим КВИ, но 
проходящим лечение на дому, 
из поликлиники выдавали 
положенные по протоколу 
лечения ковида бесплатные 
лекарства и даже специальной 
бригадой привозили их по 
адресу, то теперь пациентам 
только делают назначения, а 
приобретают медикаменты 
больные за свой счет. 

- Обеспечение пациентов лекарствен-
ными средствами при лечении корона-
вирусной инфекции регламентировано 
приказом министра здравоохранения РК, 
- рассказали в Карагандинском филиале 
Фонда социального медицинского страхо-
вания. - На сегодняшний день пациенты с 
легкой и средней степенью тяжести КВИ 
без факторов риска имеют право получить 
в своей поликлинике такие препараты, 
как ибупрофен и парацетамол, - это жаро-
понижающие и противовоспалительные 
средства. Пациенты с пневмонией сред-
ней степени тяжести с факторами риска 
тромбоэмболии дополнительно к данным 
препаратам вправе получить дабигатран, 

ривароксабан и апиксабан - это антико-
агулянты, предотвращающие образова-
ние тромбов в крови. Если поликлиника 
отказывает пациенту в предоставлении 
лекарственных средств, то он вправе об-
ратиться в Службу поддержки пациентов 
своей медорганизации или непосред-
ственно в Фонд медстрахования. Однако 
анализ обращений показывает, что жало-
бы от жителей Карагандинской области 
на необеспечение указанными препарата-
ми составляют мизерное количество. 

 Лечение одного пациента с диагно-

стированной коронавирусной инфекцией 
обходится государству довольно дорого. 
Поэтому плательщики обязательных от-
числений в ФСМС задаются резонным во-
просом: если к пациенту с КВИ отнеслись 
невнимательно, лекарства не выдали, на 
обследования не отправляли, то получит 
ли поликлиника полную плату за свою ра-
боту, несмотря ни на что? По информации 
фонда, если лечение ковидного больного 
проходило в стационаре, то его стоимость 
зависит от степени тяжести больного. При 
тяжелой и крайне тяжелой степени забо-
левания сумма, потраченная на спасение 
человека, может доходить почти до 1 мил-
лиона тенге. Если восстановление прохо-
дило в амбулаторных условиях, то стои-
мость зависит от количества проведенных 

исследований, в том числе анализов крови 
и снимков КТ, и оплачивается по утверж-
денному тарификатору. Оплата фондом 
поликлинике медицинской помощи осу-
ществляется по факту уже оказанных ус-
луг. Это значит, что если пациент не полу-
чал консультации узких специалистов или 
не проходил каких-либо обследований, то 
поликлиника не сможет предъявить дан-
ные услуги на оплату и, соответственно, 
фонд ничего не оплатит. Конечно, встре-
чаются случаи приписок, которые выяв-
ляются благодаря каналам обратной свя-
зи с населением. При их подтверждении 
в отношении поставщика принимаются 
штрафные санкции. 

 Кроме того, в редакцию стали посту-
пать обращения карагандинцев по поводу 

замены лекарственных препаратов, поло-
женных для лечения хронических забо-
леваний, на медикаменты других произ-
водителей. Некоторые вызвали нарекания 
со стороны пациентов. Так, в частности, 
ранее больным с бронхиальной астмой 
выдавался препарат европейского произ-
водства, а в последнем квартале его за-
менили на лекарство местного фармпро-
изводителя. По словам самих пациентов, 
он неудобен в использовании, из-за чего 
снижается дозировка.

 Как сообщили в фонде, лекарства, поло-
женные для бесплатной выдачи в аптеках 
при поликлиниках, централизованно заку-
пает Единый дистрибьютор «СК-Фарма-
ция». Закупка проводится на конкурсной 
основе среди поставщиков, подавших свои 
предложения. Если зарубежные произво-
дители на конкурс не выходили, то дистри-
бьютор не может приобрести у них данный 
препарат. Далее с фармацевтического хаба 
медикаменты распределяются в поликли-
ники. Все препараты, которые попадают в 
реестр, прошли сертификацию, проверку 
качества и эффективности. Вопрос может 
возникать в том случае, если препарат не 
подходит конкретному пациенту, но это 
индивидуальная реакция. Со своей сторо-
ны поликлиника ничего не может сделать - 
бесплатно можно выдать только лекарство, 
закупленное «СК-Фармацией». 

 Справедливости ради нужно отметить, 
что жалобы на лекарственное обеспече-
ние составляют малый процент - около 6% 
от общего количества обращений. Однако 
если таковые имеются, то пациенты могут 
обратиться в управление здравоохранения 
по телефону 95 55 59, департамент Коми-
тета медицинского и фармацевтического 
контроля или по номеру 1406 - это «го-
рячая линия» Фонда медицинского стра-
хования, которая принимает обращения 
от населения. Также есть другие каналы 
связи - это мобильное приложение Qoldau 
24/7, @SaqtandyryBot в Telegram и офици-
альный сайт фонда fms.kz.

Что положено по протоколу
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Четверг - рыбный деньЗолотые руки страны Я - артист!
Воспитанники темиртауского хореографического ансамбля 
«Глория» покорили столицу.
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Состязание будущих профессионалов проходит на базе 
колледжей в восьми городах республики.

СТР. 2  

ЕСЛИ ПОЛИКЛИНИКА 
ОТКАЗЫВАЕТ ПАЦИЕНТУ 
В ПРЕДОСТАВЛЕНИИ 
ЛЕКАРСТВЕННЫХ СРЕДСТВ, 
ТО ОН ВПРАВЕ ОБРАТИТЬСЯ 
В СЛУЖБУ ПОДДЕРЖКИ 
ПАЦИЕНТОВ СВОЕЙ 
МЕДОРГАНИЗАЦИИ ИЛИ 
НЕПОСРЕДСТВЕННО В ФОНД 
МЕДСТРАХОВАНИЯ.

Самал АХМЕТОВА

Семья Емельяновых из 
поселка Северо-Западного, 
что недалеко от Шахтинска, 
- сегодня, пожалуй, одна из 
самых известных. Супруги- 
колясочники, пережившие 
немало трудностей и обмана, 
утверждают - есть еще много 
порядочных и чутких людей.

«Здравствуйте, наши дорогие! У нас 
очень хорошая новость! Мы планиро-
вали купить зимой культиватор, но вы 
помогли нам. Спасибо всем огромное, 
это для нас очень хороший подарок. Мы 
мечтали о нем, потому что хочется зем-
лю обрабатывать своими руками», - пи-
шут на своей страничке в социальной 
сети Игорь и Елена Емельяновы. 

С журналистами и блогерами супруги 
давно в дружеских отношениях и в ин-
тервью никогда не отказывают. Именно 
благодаря средствам массовой инфор-
мации два забытых всеми колясочника 
вдруг получили поддержку всей стра-
ны. О Емельяновых писала и наша га-
зета.

 - Если бы не акция, которую перед Но-
вым годом проводил один из республи-
канских каналов, то и не знаю, как бы мы 
жили. У Игоря пособие по инвалидности 
I группы - 65 тысяч тенге, у меня II груп-
па, получаю 52 тысячи тенге. Было очень 
тяжело, - рассказывает Е. Емельянова.

Почему ей, женщине, у которой ам-
путированы обе ноги, не дали I группу 
инвалидности, вопрос, скорее, к специ-
алистам медико-социальной эксперти-
зы. Хотя сразу же после операции Елене 
было отказано даже в услугах социаль-
ного работника, когда его помощь, как 
физическая, так и психологическая, 
была очень нужна.

- Мне сказали, что культи ног у меня 
ниже колен. А значит, с ними можно в 
магазин самостоятельно ходить. В пер-
вое время я пыталась, ползая, занимать-

ся работой по дому, например помыть 
полы. Но это было очень тяжело, - гово-
рит Елена.

Она рассказывает и о психологической 
надломленности и даже оправдывает ин-
валидов, которые, не выдерживая ее, по-

тихоньку спиваются. Потому что после 
всего пережитого, выйдя из больницы 
домой, получивший инвалидность чело-
век понимает, что он никому не нужен. У 
родственников есть своя жизнь, а родная 
семья зачастую отказывается от став-

ших обузой мужа, жены, отца или мате-
ри. Ничего не знают или «забывают» об 
этих людях и государственные органы, 
пока они сами не начинают обращаться 
во все инстанции. Но и тогда не факт, что 
сразу же придет на помощь соцработник 
или другой специалист.

- Это со временем я узнала о том, что 
у инвалидов есть права, и теперь акимат 
оказывает поддержку. А тогда ничего по-
добного не было. Помог лишь врач поли-
клиники, выписавший в первый же год 
после ампутации направление на проте-
зирование в Петропавловск, - продолжа-
ет Елена.

Там девять лет назад она и встретила 
свою самую большую любовь. Игорь 
на тот момент жил в доме инвалидов и 
также периодически проходил реабили-
тацию в Петропавловске. Сейчас Елена 
признается - она и не думала о том, что 
способна на большое чувство. После 
протезирования влюбленные разъеха-
лись по родным городам, но Игорь зво-
нил, писал, звал к себе. А она встала на 
протезы в первый раз и поехала. Было 
больно физически, так как протезы не 
совсем подходили к ногам, но любовь 
оказалась выше всего.

 Недели совместного проживания в 
доме инвалидов оказалось достаточно, 
чтобы Игорь и Елена решили связать 
себя узами брака. В прошлой жизни 
остались семьи, которые предпочли 
забыть об обоих. Впереди была новая 
жизнь, которая оказалась совсем не лег-
кой. Они купили дом в поселке Севе-
ро-Западном за 500 тысяч тенге у риел-
тора, позже выяснилось, что продавали 
его настоящие владельцы всего за 200 
тысяч. Были долгие судебные тяжбы, но 
Емельяновы выстояли.

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

Рецепты счастья
Что помогает поверить в себя после трагедии - БЫЛО ОЧЕНЬ ТЯЖЕЛО, ПОКА 

О НАС НЕ УЗНАЛИ ЛЮДИ. МЫ 
ОТКЛАДЫВАЛИ НА ВОССТАНОВЛЕНИЕ 
ПОЛУРАЗРУШЕННОГО ДОМА КАЖДЫЙ 
ТЕНГЕ.

Нужно реально смотреть на вещи: гамбургеры или картофель 
фри в школьной столовой подавать не будут.
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- Было очень тяжело, пока о нас не 
узнали люди. Мы откладывали на вос-
становление полуразрушенного дома 
каждый тенге. А потом случилась эта 
республиканская акция, где разыгры-
вали сертификат на 60 тысяч тенге. 
Нам очень нужны были эти деньги, и 
я сказала мужу: «Давай постараемся и 
снимем видеоролик о том, как консер-
вируем на зиму запасы, как не можем 
отремонтировать дом», - говорит Елена 
Емельянова.

Их ролик набрал наибольшее коли-
чество просмотров. В один миг, бла-

годаря силе СМИ, Емельяновы стали 
известны. Из разных уголков страны 
семье стали перечислять денежные 
средства, привозили вещи, строитель-
ные материалы. К слову, ремонт в доме 
идет до сих пор.

Но сами супруги не сидят сложа 
руки. С восьми гектаров земли Игорь 
с Еленой собирают урожай, который 
реализуют покупателям. Хозяйка уже 
«накрутила» 600 банок солений, сала-
тов, икры, компота и многого другого. 
Все она делает по собственному ре-
цепту, не доверяет интернету и кни-
гам.

- Я как-то увидела рецепт в интер-

нете и в итоге испортила баклажаны, 
да так, что пришлось их выбросить. 
А ведь покупала их, потому что у нас 
не все растет, земля не просто тяже-
лая солончаковая, а даже глинистая. 
С овощами, пока они не вырастут,  
«нянчимся». Поэтому решила больше 
не подсматривать рецепты, чтобы не 
тратить деньги впустую, - сетует Еле-
на.

В прошлом она была поваром, гото-
вить любит и умеет, но муж предпо-
читает из всего лишь одно блюдо - до-
машние пельмени. Ими жена и балует 
Игоря.

- Я люблю, когда он ест. Могу смотреть 

на это бесконечно. А вообще,  считаю 
себя счастливой, несмотря на все пробле-
мы. Потому что он рядом со мной. Бла-
годаря ему я живу. Игорь многому меня 
научил, например как правильно запры-
гивать в ванну, ведь это надо сделать без 
протезов. Или с одной коляски на дру-
гую, хотя раньше я боялась. Мы живем 
обычной семьей, когда и разругаемся, а 
потом миримся. Это жизнь, - рассказыва-
ет Елена Емельянова. 

Так и живут супруги, которых теперь 
никто одних не оставляет. Каждые ка-
никулы их навещают племянники Еле-
ны, помогают по хозяйству. Приезжа-
ют покупатели - любители домашних 
засолок, приходят и из акимата, чтобы 
проведать подопечных. Главное же, 
что Емельяновых поддерживают очень 
многие добрым словом да и иной помо-
щью.

г. Шахтинск

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Более 60 молодых музыкантов 
со всего Казахстана приехали 
в шахтерскую столицу, чтобы 
продемонстрировать свое 
мастерство исполнения кюев. 
Победа в престижном конкурсе 
открывает перед ними широкие 
перспективы. 

В свое время, говоря о программе 
«Культурное наследие», Елбасы отме-
тил, что возрождение традиционной 
культуры, обращение к историческому 
опыту своего народа - это закономерное 
явление, которое имеет место при полу-
чении страной независимости. 

Без прошлого нет будущего, а нам 
есть что хранить. Предки оставили по-
сле себя огромное духовное и творче-
ское наследие, в том числе и музыкаль-
ное. Более того, как известно, искусство 
исполнения казахских кюев на домбре 
включено в список нематериального 
культурного наследия ЮНЕСКО. 

Немалый вклад в это вносит Кара-
гандинская область. Это напрямую 
связано с историей региона. Издревле 
Сары-Арка славится как край, богатый 
звонкими кюями и песнями. Вот и в эти 
дни на трех сценах областного центра 
(Концертный зал «Шалкыма», Дворец 
культуры горняков, Областной академи-
ческий казахский драматический театр 
им. С. Сейфуллина) звучат произведе-
ния выдающихся казахских народных 

исполнителей и композиторов - со 2 по 
4 ноября в Караганде проходит VІІI Ре-
спубликанский конкурс исполнителей 
на народных инструментах (домбра, 
кобыз, кыл-кобыз) им. Таттимбета. Это 
- учащиеся специализированных школ, 
колледжей и вузов, молодые работники 
филармоний. Возрастное ограничение 
- 18-35 лет. Конкурс дает возможность 
объединить все школы, пропагандирую-
щие разные направления кюйев, и уви-
деть профессионалов в технике шертпе. 

Торжественная церемония открытия 
состоялась в Концертном зале «Шал-
кыма». По традиции перед гостями и 
участниками творческого состязания 
выступил Академический оркестр им. 

Таттимбета под дирижерством заслу-
женного деятеля РК Абдугалисына Шо-
канбаева. Исполнение «Сарыжайлау» 
- одного из самых известных и ярких 
кюев - стало своеобразным мастер-клас-
сом для молодых конкурсантов. 

С началом праздника музыки присут-
ствующих поздравил заместитель акима 
области Абзал Нукенов. Обратив вни-
мание на дождь и снег, обрушившиеся 
на Караганду, он подчеркнул, что во все 
времена, в любую погоду казахский кюй 
согревает душу и поднимает настрое-
ние. 

- В наше время, когда многие сферы 
нашей жизни связаны с интернетом и 
новыми технологиями, большая часть 
общества понимает ценность музыкаль-
ного наследия казахского народа. Кон-
курс, который сегодня проходит в 8-й 
раз, республиканского масштаба. Уча-
стие в нем для вас, молодых исполните-
лей, имеет большое значение. На таких 
крупных мероприятиях люди знакомят-
ся друг с другом, делятся своими мыс-
лями, перенимают опыт. Я думаю, что 
даже если кто-то из вас участвует здесь 
впервые, вы обязательно обретете новых 
друзей, - сказал Абзал Нукенович.

Состязание проходит в два тура. Для 
каждого инструмента предусмотрена 
своя программа - несколько обязатель-
ных произведений и одно по выбору 
на каждом этапе. Все выступают соло, 
за исключением кыл-кобызистов. Их 
первый номер предусматривает испол-
нение «Тəттімбет толғауы» Ермурата 
Усенова под аккомпанемент фольклор-
ного ансамбля «Арқа сазы». Испытание 
непростое, так как сам автор, являясь 
председателем жюри, лично оценивает 
мастерство юношей и девушек. 

В числе участников - студентка 3-го 
курса музыкального училища им. М. 
Толебаева (г. Семей) Мунира Камитова. 
Примечательно, что девушка держит в 
руках инструмент всего три года - она 
поступала в училище, не имея за плеча-
ми какого-либо музыкального образова-
ния, и сейчас впервые принимает уча-
стие в таком конкурсе. 

- Конкуренция большая - по моему ин-
струменту 16 человек. Чтобы как следу-
ет подготовиться к исполнению «Тəттім-
бет толғауы», мы специально приехали 
пораньше и уже провели несколько ре-
петиций с ансамблем, - объяснила она. 

Фото Александра МАРЧЕНКО

В две струны
Искусство предков - наследие потомков

Контрольная 
проверка 

Онлайн-перепись 
населения продлили 
до 8 ноября. Анкеты 
необходимо 
заполнять на 
специализированном 
сайте sanaq.gov.kz, 
авторизовавшись 
через портал e-Gov 
или через мобильное 
приложение Aitu.

В случае, если при прохождении он-
лайн-переписи респондент заполнил пере-
писные листы только за себя и не включил 
членов своей семьи, то у него еще есть воз-
можность самостоятельно добавить их. Для 
этого необходимо обратиться в call-центр по 
номеру 1446. С согласия респондента будет 
открыт доступ для дозаписи. При этом нет 
необходимости повторно проходить опрос 
всем членам домашнего хозяйства. Запол-
няется только индивидуальный вопросник 
добавленного члена семьи.

Также в регионе начались контрольные 
обходы. Инструкторы совместно с интер-
вьюерами повторно пройдут по квартирам 
респондентов. Это необходимо для обеспе-
чения полноты учета населения и проверки 
достоверности качества данных при прове-
дении переписи населения 2021 года. 

Функции контроля позволяют убедиться 
в том, что каждое жилище посещено интер-
вьюером и переписные листы заполнены на 
всех проживающих респондентов. 

Кроме того, жители Карагандинской обла-
сти, которых во время обхода интервьюер не 
застал дома, могут самостоятельно пройти 
перепись на переписном инструкторском 
участке. Адрес близлежащего пункта можно 
посмотреть на официальном сайте бюро на-
циональной статистики statgov.kz, в разделе 
«Объявления». Либо позвонить в отдел пе-
реписи населения департамента статистики 
по телефону: 41-20-29.

По данным Агентства по стратегическому 
планированию и реформам РК, по состоя-
нию на 1 ноября переписью населения охва-
чено 19450179 человек. 

Соб. инф.

ТОРЖЕСТВЕННАЯ 
ЦЕРЕМОНИЯ ОТКРЫТИЯ 
СОСТОЯЛАСЬ В 
КОНЦЕРТНОМ ЗАЛЕ 
«ШАЛКЫМА».

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

Рецепты счастьяНе бери 
и не давай
Наталья ФОМИНА

«Нет коррупции» для государственных 
служащих» - под таким названием 
прошел тренинг по противодействию 
подобным преступлениям.

Семинар, организованный отделом внутренней 
политики Караганды совместно с областным де-
партаментом Агентства РК по противодействию 
коррупции, прошел в рамках недели противодей-
ствия коррупции. Открывая его, руководитель 
областного департамента Антикоррупционной 
службы Денис Шакенов отметил, что ведомством 
делается особый акцент на политическую модер-
низацию нашей страны. Это законодательные но-
веллы, превентивные меры, включая антикорруп-
ционное сопровождение инвесторов. 

- Это деятельность комплаенс-служб, перевод 
государственных услуг в электронный формат, 
проектные подходы в работе. Во исполнение 
поручений Главы государства под эгидой обще-
национального проекта «Адалдық алаңы» нами 
принят комплекс мер по усилению открытости и 
прозрачности деятельности государственных ор-
ганов, - подчеркнул он.

Руководитель проектного офиса «Сарыарқа - 
адалдық алаңы» Малика Кусенбаева в свою оче-
редь рассказала, что на тренинг была приглаше-
на лектор республиканского уровня - академик 
Международной академии информатизации РК, 
член президиума Общественного совета Мини-
стерства финансов РК, профессор Executive MBA 
KIMEP University, профессор Академии право-
судия при Верховном суде и Центра повышения 
квалификации адвокатов РК, член Евразийской 
ассоциации полиграфологов Лейла Асылбекова. 

По ее мнению, коррупционные правонаруше-
ния часто происходят не только из-за подкупно-
сти, алчности и безответственности должност-
ного лица, но и по незнанию. Говоря простым 
языком, по глупости. 

- Я работала со службой экономических рассле-
дований, налоговой, службой таможенного кон-
троля и видела ошибки, которые могут допустить 
по незнанию молодые чиновники. Действитель-
но, чин, до того как встанет на рельсы государ-
ственной службы, может и сам не догадываться, 
что был склонен к каким-то нарушениям, - гово-
рит Л. Асылбекова.

В ходе семинара были охвачены такие сферы 
государственной службы, как ЖКХ, строитель-
ство и земельные отношения. Кроме того, Лейла 
Асылбекова в рамках своего визита встретилась с 
сотрудниками организаций образования и здраво-
охранения, руководителями отделов акимата Ка-
раганды, лидерами карагандинских молодежных 
организаций, представителями мобильных групп 
и руководителями отделений ЦОНов.

- Подобные мероприятия помогают искоренять 
коррупцию значительно эффективнее и формиру-
ют антикоррупционную культуру у граждан, - по-
дытожила Малика Кусенбаева.

САРЫАРҚА - АДАЛДЫҚ АЛАҢЫ

 СТР. 1

Международное движение WorldSkills 
направлено на повышение престижа 
и популяризацию рабочих профес-
сий, привлечение молодых кадров в 
производственный сектор экономики 
и создает новые тренды в подготовке 
квалифицированных кадров. В нем при-
нимают участие более 80 стран мира. 
Казахстан является полноправным 
членом WorldSkills International (WSІ), 
WorldSkills Europe (WSE) и WorldSkills 
Asia (WSА). В этом году впервые на 

европейском чемпионате казахстанка 
Дина Афанасьева завоевала бронзовую 
медаль по компетенции «Веб-разработ-
ка». Рейтинг Казахстана на WSE укре-
пился на 20-й позиции в сравнении с 
2016 годом и достиг 9-го места.

 Состязание будущих профессио-
налов проходит на базе колледжей в 
восьми городах - Нур-Султане, Алма-
ты, Актау, Атырау, Кокшетау, Костанае, 

Караганде, Семее, всего организовано 
18 соревновательных площадок. Бо-
лее 450 молодых специалистов из всех 
регионов страны продемонстрируют 
свои навыки в 30 основных и более 
40 дополнительных компетенциях. 
Они разделены на следующие блоки: 
«Информационно-кабельные сети», 
«Мехатроника», «Инженерная графи-
ка CAD», «IT-решения для бизнеса», 

«Преподавание в младших классах», 
«Дошкольное воспитание», «Мобиль-
ная робототехника», «Ремонт и обслу-
живание легковых автомобилей» и дру-
гие. Работу конкурсантов - студентов 
колледжей и вузов, а также молодых 
сотрудников предприятий, будут оце-
нивать около 500 экспертов.

 - Несколько лет назад мы присо-
единились к мировому движению 
WorldsSkills и в первый год участия 
заняли 50-е место. Уже сегодня зна-
чительно усилили позиции в мировом 
рейтинге и занимаем 14-е место. Это 
большой прогресс, но мы должны 
ставить перед собой еще более амби-
циозные задачи. В следующем году в 
Шанхае, где пройдет международный 
чемпионат, должны войти в первую де-
сятку самых лучших команд и систем 
технического и профессионального об-
разования. Я верю в наших студентов 
и убежден, что это вполне достижимая 
задача, - сказал на открытии чемпиона-
та министр образования Асхат Айма-
гамбетов. 

 Глава МОН отметил, что по поруче-
нию Президента к 2025 году все жела-
ющие будут обеспечены бесплатным 
техническим и профессиональным 
образованием. По программе «Жас 
маман» 180 колледжей страны были 
оснащены современным оборудовани-
ем, благодаря чему студенты получают 
практические знания и навыки.

 В Карагандинской области чем-
пионат будет проходить на базе двух 
учебных заведений. Так, в Кара-
гандинском колледже технологий и 
сервиса пройдут соревнования по 
компетенции «Технология моды». 
А в стенах Карагандинского техни-
ко-строительного колледжа студенты 
будут бороться за звание лучшего ма-
стера по облицовке плиткой. Всего от 
региона в состязании будут участво-
вать 32 конкурсанта по 31 компетен-
ции из 16 колледжей. 

Золотые руки страны
Светлана СВИЧ

 С 1 ноября по 10 декабря в Казахстане будет проходить VI Республиканский чемпионат 
профессионального мастерства «WorldSkills Kazakhstan-2021». Официальное открытие 
состоялось вчера с участием министра образования и науки Асхата Аймагамбетова.

СОСТЯЗАНИЕ БУДУЩИХ ПРОФЕССИОНАЛОВ ПРОХОДИТ 
НА БАЗЕ КОЛЛЕДЖЕЙ В ВОСЬМИ ГОРОДАХ СТРАНЫ. ВСЕГО 
ОРГАНИЗОВАНО 18 СОРЕВНОВАТЕЛЬНЫХ ПЛОЩАДОК.
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Валентин ШИПУНОВ

(Окончание. Начало в номере 
от 2 ноября 2021 г.)

«Умный» завод
 Передовые технологии сегодня 

активно задействует и Караган-
динский литейно-машиностро-
ительный завод. Предприятие с 
80-летней историей совершило 
прорыв в автоматизации произ-
водства. Процесс модернизации 
занял около трех лет, причем без 
остановки работы завода. Обно-
вили как основное, так и вспомо-
гательное оборудование. На смену 
ручному труду пришли станки с 
числовым программным управ-
лением. Всего было приобретено 
248 единиц оборудования. Совре-
менные станки с ЧПУ вытеснили 
традиционные агрегаты. Их на 
заводе 76 - производства Чехии, 
Италии, Японии, Австрии и Фран-
ции. Часть из них не имеет анало-
гов в Казахстане.

- Станки с ЧПУ очень сильно 
повышают производительность 
- в среднем почти в три раза. К 
примеру, у нас работают ленто-
пилочные станки, у которых про-
изводительность, по сравнению с 
обычной пилой Геллера, больше 
в 12 раз. Задаются необходимые 
параметры, заготовки автомати-
чески двигаются - минимум чело-
веческого труда и усилий. То есть 
трудоемкость процесса совершен-
но другая. И высокая точность, - 
отмечает главный механик Юрий 
Литвиненко.

КЛМЗ специализируется на 
изготовлении конвейерного и 
насосного оборудования, грузо-
подъемных механизмов, машин 
и запасных частей для обогати-
тельных фабрик, горношахтного 
оборудования и железнодорож-
ного транспорта. Здесь выпуска-
ют все необходимое - от малень-
ких шайб до вагонеток, кузовов, 
ковшей экскаваторов, гидроци-
линдров и других сложных дета-
лей.

Робот-сварщик по заданной про-
грамме автоматически выполняет 
работу любой сложности, даже са-

мую ювелирную. На конце управ-
ляемой «руки» находится свароч-
ная головка. Машина выполняет 
команды, а оператор только сле-
дит за процессом. Производи-
тельность увеличилась в десятки 
раз. Роботам не нужен перерыв 
на обед, поэтому они работают 

без остановок. Рука-манипулятор 
действует с высокой точностью 
и качеством. В оснащении завода 
также имеются машины лазерной 
и плазменной резки металла. Если 
первые служат для высокоточного 
раскроя тонкого материала до 20 
мм, то вторая - для массивного, 
толщиной до 200 мм.

На предприятии сегодня тру-
дятся почти 800 человек. Модер-
низация производства повлекла 
за собой и новые требования к 
сотрудникам. Рабочие повысили 
квалификацию. Станками с ЧПУ 
управляют операторы с высшим 
образованием. Конструктор-
ско-технологическое управление 
из 50 человек способно с нуля раз-
работать проектную документа-
цию качественно и в кратчайшие 
сроки.

В 2018 году в ТОО «Маker» 
стартовал проект «Внедрение ав-
томатизированной информацион-
ной системы на базе программ-
ного продукта «1C: Предприятие 
8. ERP Управление предприятием 
2 для Казахстана». Внедрение 
единой учетно-аналитической 
системы управления производ-
ством класса ERP позволит по-
высить прозрачность бизнеса в 
части расходов и доходов, полу-
чать оперативную информацию по 
движению и наличию активов, по 
объему затрат, задействованному 
персоналу, материальным ресур-
сам и т.д.

Завод нового масштаба нацелен 
не только на внутренние нужды, 
но и на освоение новых рынков. 
Сейчас проходят испытания по-
рядка 50 наименований продукции 
для железнодорожного транспор-
та. Свою продукцию под брендом 
«Maker» предприятие экспортиру-
ет в страны СНГ.

 А в Осакаровском районе при-
ступили к строительству завода по 
производству высококачественной 
извести. Будущее предприятие бу-

дет поставлять свою продукцию 
не только на внутренний рынок, 
но и на экспорт. Строит завод ТОО 
«Saryopan Operating». Техниче-
ский партнер - бельгийская транс-
национальная компания Carmeuse 
Group. Проектная мощность - 300 
тысяч тонн готовой продукции в 
год с увеличением до 600 тыс. Бу-
дет создано до 300 рабочих мест.

- Это важный проект, который 
принесет региону около 30 мил-
лиардов тенге инвестиций, новые 
рабочие места, новые технологии. 
Но главное - завод будет выпускать 
востребованную продукцию, в ко-
торой нуждаются черная и цвет-
ная металлургия, химическая про-
мышленность и другие отрасли. 
Уверен, это производство станет 
новой точкой роста для Осакаров-
ского района, - отметил во время 

посещения аким Карагандинской 
области Женис Касымбек.

Комплекс по производству изве-
сти первого сорта обеспечит нуж-
ды отечественных предприятий 
черной и цветной металлургии, 
стекольной промышленности.

- Месторождение «Сарыопан» 
уникально тем, что здесь имеется 
возможность выпускать метал-
лургическую известь, - говорит 
технический директор «Saryopan 
Operating» Ескендир Колдасов. - 
Карьер будет разрабатываться от-
крытым способом. Горная масса 
сразу поступит в двухфракцион-
ное производство. Более крупная 
фракция - в черную металлургию, 
а мелкая - в цветную.

Завод будет выпускать известь 
трех видов: комовую, измельчен-
ную и гидрированную. Основны-
ми потребителями станут компа-
нии «АрселорМиттал Темиртау», 
«Казахмыс», «Казхром» и «KAZ 
Minerals». Запуск предприятия 
запланирован на четвертый квар-
тал 2022 года. Производствен-
ную инфраструктуру к заводу 
подводят по Государственной 
программе «Дорожная карта биз-
неса-2025».

«Переобуть» транспорт
От деталей «конструктора» до 

готового автобуса - так происхо-
дит выпуск транспорта мелко-
узловым методом на саранском 
предприятии «QazTehna». Партне-
ром карагандинского завода вы-
ступил крупнейший мировой про-
изводитель автобусов - компания 
«Yutong». Участником совмест-
ного предприятия является СПК 
«Сарыарка». Стоимость проекта 
- порядка 23 млрд тенге.

Завод начинался с запуска цеха 
крупноузловой сборки (SKD), а 
сейчас предприятие работает в 
полную мощность: запущен в экс-
плуатацию и цех мелкоузловой 
сборки (CKD). Здесь происходят 
сварка, окраска и сборка автобу-
сов. Процесс трудоемкий, задей-
ствовано больше людей, чем при 
крупноузловой.

- Мы производим сборку авто-
бусов начиная с рамы, - говорит 
мастер цеха мелкоузловой сбор-
ки Жарас Исабеков. - То есть это 
установка всех мелких узлов и 
агрегатов на раму. Далее - соеди-
нение с кузовом, установка полов, 
вклейка стекол и т.д. Потом осу-
ществляется первый запуск авто, 
а дальше он отправляется в цех 
испытания.

- Годовая проектная мощность 
завода - 1 200 автобусов и элек-
тробусов, а также 500 единиц 
специальной техники. В планах 
заняться дорожно-строительной 
техникой, фронтальными погруз-
чиками, машинами скорой помо-
щи, - рассказывает директор ТОО 
«QazTehna» Аргулан Майконов. 
- В штате около 500 сотрудников. 
Все они прошли обучение у ки-
тайских специалистов компании 
«Yutong». По мере расширения 
производства численность рабо-
чих увеличится вдвое.

По Карагандинской области уже 
курсируют 64 автобуса, выпущен-
ных заводом. В настоящее время 
заключены контракты еще на 300 
единиц общественного транспор-
та. По словам А. Майконова, до 
конца года предприятие поставит 
600 автобусов. Продукция рассчи-
тана на рынок Казахстана и стран 
Евразийского союза. В частности, 
теперь компания «QazTehna» ста-
нет поставлять автобусы марки 
«Yutong» в Россию.

На презентации обществен-
ного транспорта побывал аким 
Карагандинской области Женис 
Касымбек. Он оценил качество 
сборки автобусов и уровень их 
удобства для пассажиров. По его 
словам, в течение 2-3 лет по мак-
симуму будет обновлен обще-
ственный транспорт в Караганде, 
Темиртау, Сарани и Жезказгане.

 В индустриальной зоне Са-
рани продолжается масштабное 
возведение нового завода по про-
изводству автомобильных шин. В 
торжественной церемонии начала 
строительства, как известно, при-
няли участие Премьер-министр 
РК Аскар Мамин и президент Та-
тарстана Рустам Минниханов.

«Ожидаем начала производства 
в декабре 2022 года. Общий объем 
инвестиций - 125 млрд тенге. Про-
изводственная мощность завода на 
первом этапе составит 3 млн шин 
для легковой техники и 500 тыс. 
шин для коммерческой техники и 
автобусов. Предприятие позволит 
повысить уровень локализации 
автомобильного производства РК 
и обеспечить импортозамещение 
шин. 1 100 местных жителей полу-
чат работу на новом предприятии, 
- рассказал глава региона Женис 
Касымбек на своей странице в со-
циальной сети. - Для развития ин-
фраструктуры мы уже начали вос-
станавливать заброшенные дома на 
территории РТИ. Промышленный 
район, опустевший в 90-е годы, по-
лучит вторую жизнь.

Мы ставим перед собой задачу 
привлекать как можно больше ин-
вестиций и создавать новые рабо-
чие места. В 2020 году привлечено 
678,3 млрд тенге, из которых доля 
частных средств - 81,6%. Более 
2 500 новых рабочих мест обеспе-
чил запуск 11 новых инвестици-
онных проектов. В 2021-м плани-
руем привлечь не менее 715 млрд 
тенге инвестиций, из них свыше 
80% - частных. Ожидаем в теку-
щем году открытия всего 14 новых 
производств на 282,2 млрд тенге, 
которые обеспечат работой еще 
2 600 человек.

Чтобы не допустить сокращения 
рабочих мест, мы ставим перед со-
бой задачу привлекать как можно 
больше инвестиций и создавать 
новые рабочие места».

На годы вперед
Строительство новой обогати-

тельной полиметаллической фа-
брики и объектов инфраструктуры 
было начато в поселке Жайрем в 
2017 году. 20 октября нынешнего 
года в режиме телемоста Прези-
дент Казахстана Касым-Жомарт 
Токаев дал старт работе фабрики 
Жайремского горно-обогатитель-
ного комбината. Полиметалличе-
ское месторождение «Жайрем» 
является одним из самых больших 
участков полиметаллических руд 
в Казахстане, имеющим богатые 

запасы цинковосвинцовых, ба-
ритполиметаллических, а также 
железомарганцевых руд. Специ-
алисты «Казцинка» разработали 
собственную технологию обо-
гащения окисленной свинцовой 
руды, добываемой на месторожде-
нии «Ушкатын-3», которое входит 
в состав Жайремского ГОКа. Для 
Жайрема запуск проекта означает 
крупные перспективы развития. 
Ожидается, что горно-обогати-
тельный комплекс станет крупным 
производителем цинковых и свин-
цовых концентратов в Казахстане. 

На производстве будут работать 
400 человек.

Аким Карагандинской области 
Женис Касымбек рассказал Главе 
государства о значении данного 
проекта для региона. Новая фа-
брика расширит линейку выпу-
скаемой продукции, объем произ-
водства увеличится в 2,5 раза до 5 
миллионов тонн. Также вырастет 
экспорт переработанной продук-
ции, на 1,5 миллиарда тенге уве-
личатся налоговые поступления. 
Президенту было доложено, что 
сегодня в Карагандинской области 
реализуется 50 крупных инвести-
ционных проектов на сумму более 
2 триллионов тенге. 

Начальник цеха Жайремского 
ГОКа Еркын Шайхин поблагода-
рил Главу государства за оказан-
ную поддержку. Сейчас Жайрем 
ожил, идут позитивные преобра-
зования, местные жители связы-
вают с запуском новой фабрики 
большие надежды. 

Таким образом, в результате про-
исходящей в настоящее время сме-
ны технологических и мирохозяй-
ственных укладов государственная 
индустриально-инновационная 
политика должна повысить свою 
эффективность и способность 
адаптироваться к быстроменяю-
щимся условиям. Это предполага-
ет существенное увеличение роли 
индустриально-инновационного 
развития и его влияния на обеспе-
чение устойчивого экономического 
роста Казахстана.

Промышленность: перезагрузка
Цель государственных программ - устойчивый и сбалансированный рост экономики через диверсификацию 
и повышение конкурентоспособности 

КЛМЗ 
СПЕЦИАЛИЗИРУЕТСЯ 
НА ИЗГОТОВЛЕНИИ 
КОНВЕЙЕРНОГО 
И НАСОСНОГО 
ОБОРУДОВАНИЯ, 
ГРУЗОПОДЪЕМНЫХ 
МЕХАНИЗМОВ, МАШИН 
И ЗАПАСНЫХ ЧАСТЕЙ 
ДЛЯ ОБОГАТИТЕЛЬНЫХ 
ФАБРИК, 
ГОРНОШАХТНОГО 
ОБОРУДОВАНИЯ И 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО 
ТРАНСПОРТА.

ЗАВОД НОВОГО 
МАСШТАБА НАЦЕЛЕН 
НЕ ТОЛЬКО НА 
ВНУТРЕННИЕ НУЖДЫ, 
НО И НА ОСВОЕНИЕ 
НОВЫХ РЫНКОВ. 

В ОСАКАРОВСКОМ РАЙОНЕ ПРИСТУПИЛИ К 
СТРОИТЕЛЬСТВУ ЗАВОДА ПО ПРОИЗВОДСТВУ 
ВЫСОКОКАЧЕСТВЕННОЙ ИЗВЕСТИ. БУДУЩЕЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ БУДЕТ ПОСТАВЛЯТЬ СВОЮ 
ПРОДУКЦИЮ НЕ ТОЛЬКО НА ВНУТРЕННИЙ РЫНОК, 
НО И НА ЭКСПОРТ.

КОМПЛЕКС ПО 
ПРОИЗВОДСТВУ 
ИЗВЕСТИ 
ПЕРВОГО СОРТА 
ОБЕСПЕЧИТ НУЖДЫ 
ОТЕЧЕСТВЕННЫХ 
ПРЕДПРИЯТИЙ 
ЧЕРНОЙ И ЦВЕТНОЙ 
МЕТАЛЛУРГИИ, 
СТЕКОЛЬНОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ.

ОТ ДЕТАЛЕЙ 
«КОНСТРУКТОРА» ДО 
ГОТОВОГО АВТОБУСА 
- ТАК ПРОИСХОДИТ 
ВЫПУСК ТРАНСПОРТА 
МЕЛКОУЗЛОВЫМ 
МЕТОДОМ НА 
САРАНСКОМ 
ПРЕДПРИЯТИИ 
«QAZ TEHNA».

ДЛЯ ЖАЙРЕМА 
ЗАПУСК ПРОЕКТА 
ОЗНАЧАЕТ КРУПНЫЕ 
ПЕРСПЕКТИВЫ 
РАЗВИТИЯ. 
ОЖИДАЕТСЯ, 
ЧТО ГОРНО-
ОБОГАТИТЕЛЬНЫЙ 
КОМПЛЕКС 
СТАНЕТ КРУПНЫМ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЕМ 
ЦИНКОВЫХ И 
СВИНЦОВЫХ 
КОНЦЕНТРАТОВ В 
КАЗАХСТАНЕ. НА 
ПРОИЗВОДСТВЕ БУДУТ 
РАБОТАТЬ 400 ЧЕЛОВЕК.
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Обучать играя
Инновационные технологии в 

вузе (т.е. технологии, основанные 
на нововведениях) - это возмож-
ность повысить конкурентоспо-
собность конкретного вуза на 
рынке образовательных услуг. По-
скольку традиционное обучение, 
ориентированное на достижение 
узкопрагматических целей, уста-
рело, то в дальнейшем целесоо-
бразно осуществлять поиск новых 
путей и способов для духовного 
и профессионального совершен-
ствования человека как ценности 
социума. Время требует необходи-
мость поворота к следующим но-
вым типам и формам организации 
образовательного процесса, для 
которого главным является фор-
мирование креативно мыслящей 
личности. 

I. Информационные и комму-
никационные технологии (ИКТ). 
Они уже прочно вошли в нашу 
жизнь. Их можно рассматривать 
как педагогический инструмент 
для развития эффективных и каче-
ственных образовательных услуг. 

Сегодня только ИКТ позволят 
находить и получать новую ин-
формацию, формируют спосо-
бы общения, учат критическому 
мышлению. Особенно широкое 
использование ИКТ получили 
при обучении иностранным язы-
кам для коммуникативно-речево-
го и когнитивного развития обу-
чаемых, развития их творческих 
возможностей и способностей, 
создания условий для их само-
образования в интересующих 
областях знаний. Исследования 
показывают, что ИКТ дают воз-
можность обучающимся зани-
маться в соответствии со своими 
возможностями, более активно 
участвовать в учебном процессе и 
анализировать. 

II. Игровые методы обучения. С 
их помощью можно эффективно 
реализовать процесс коллективно-
го принятия решений, в том числе 
в области инноваций. Инноваци-
онные игры представляют собой 
метод социоинженерной деятель-
ности, с помощью которого дости-
гаются результаты трех типов: 

- содержательные - идеи, свя-
занные с решением сложных, сла-
боструктурированных проблем и 
программ реализации проектов; 

- социальные - консолидиро-
ванные группы, команды руко-
водителей и специалистов, ори-
ентированные на реализацию 
разработанных ими в ходе игры 
решений и программ; 

- учебные - освоение участ-
никами новых методов работы, 
в первую очередь эффективных 
способов коллективного принятия 
решений. 

В последнее время в професси-
ональном образовании активно 
применяется игровое имитаци-
онное моделирование. Данный 
метод представлен различными 
видами игр: аттестационные, ор-
ганизационно-деятельностные, 
рефлексивные. Они приводятся 
с целью повышения мотивации к 
обучению, тренировки навыков 
самостоятельной работы обучаю-
щихся, усиления коммуникатив-
ных процессов в группе, выяв-
ления лидеров (командная игра). 
Для обучающих игр характерны 
многовариантность и альтерна-
тивность решений, из которых 
нужно сделать выбор наиболее ра-
ционального. 

В целом игровой метод позво-
ляет глубже проработать управ-
ленческое решение, связанное с 
проведением изменений в орга-
низации, и четко его обосновать. 
Проект задает перспективу разви-
тия и является результатом усилий 
всех участников игры, в ходе кото-
рой несколько групп соревнуются 
за лучшее предложение. Игра ори-
ентирует участников на выработку 
новых, нестандартных идей и под-
ходов к их реализации. 

III. Модульная система обуче-
ния. Ее цель - развитие самосто-
ятельности обучающихся, инди-
видуальных способов работы с 
учебным материалом. Сочетание 
модулей обеспечивает необходи-
мую степень гибкости и свободы 
в отборе конкретного учебного 
материала для обучения и дости-
жения дидактических и профес-
сиональных целей. При модуль-
ном обучении меняется форма 
общения преподавателя и студен-
та. Студент работает максимум 
времени самостоятельно, учится 
планированию, самоорганизации, 
самоконтролю и самооценке. Это 
дает ему возможность осознать 
себя в деятельности, самому опре-
делять уровень усвоения знаний, 
видеть пробелы в своих знаниях 

и умениях, то есть процесс обуче-
ния становится максимально са-
мостоятельным. 

IV. Дистанционное обучение. По 
мнению специалистов, это целе-
направленно организационный и 
согласованный во времени и про-
странстве процесс взаимодействия 
обучающих и обучающихся между 
собой и со средствами обучения с 
использованием педагогических, 
а также информационных и ком-
муникационных технологий. Под 
технологией дистанционного обу-
чения следует понимать совокуп-
ность методов и средств обучения, 
обеспечивающих проведение учеб-
ного процесса на расстоянии с ис-
пользованием информационных и 
коммуникационных технологий. 

Пандемия COVID-19 измени-
ла образовательные процессы во 
всем мире. Глобальная пандемия 
выступила мощным катализато-
ром процесса полного перехода 
казахстанских вузов на дистан-
ционное обучение, которое до 
недавнего времени применялось 
частично: в рамках академиче-
ской мобильности, для обучаю-
щихся с особыми образователь-
ными потребностями. В связи с 
обозначенной проблемой все без 
исключения педагоги, обучающи-
еся, сотрудники зашли в дистан-
ционную систему управления с 
тем, чтобы принять новый формат 
образовательной политики. 

Переход на дистанционное 
обучение оказался сопряжен с 
трудностями технического ха-
рактера, обнажились проблемы 
инфраструктуры, а также слабого 
знания педагогами (гуманитарных 
направлений) IT-технологий. Пол-
ноценное образование с использо-
ванием дистанционных техноло-
гий оказалось возможным лишь 
при сочетании должного уровня 
качества контента с сервисом, в 
котором присутствуют удобная 
навигация между лекциями, ясная 
структура учебного процесса и 
бесперебойная трансляция учеб-
ных аудио- и видеоматериалов. 

В целом анализ отечественной 
и зарубежной теории и практи-
ки дистанционного обучения по-
зволяет отметить характерные 
особенности, присущие данному 
обучению. В их числе - гибкость, 
модульность, параллельность, 
дальнодействие, асинхронность, 
интернациональность. В то же 
время дистанционное образова-
ние, «сочетающее традиционные 
и новейшие образовательные 
технологии», даже при превали-
рующих его достоинствах, инди-
видуализацией программ, мобиль-
ностью обучающихся, не сможет 
заменить фундаментальную фор-
му образования. Но взаимоувязать 
вековечные каноны истинного об-
разования с вызовами, непредви-
денными обстоятельствами, уме-
нием реагировать на эти вызовы, 
выстроив модель беспрецедент-
ного тандема, - задача представи-
телей элитных университетов Ка-
захстана. 

V. Дуальное обучение. Это 
форма подготовки кадров, соче-
тающая обучение в организации 
образования с обязательными пе-
риодами обучения и практики на 
предприятии с предоставлением 
рабочих мест и компенсационной 
выплатой обучающимся при рав-
ной ответственности предприя-
тия, учебного заведения и обуча-
ющегося. 

В последние годы дуальная си-
стема образования находит широ-
кое распространение в ряде евро-
пейских стран (Германия, Австрия, 

Голландия). В этих государствах 
она позволяет приобрести сумму 
теоретических и практических 
знаний и умений, необходимых 
для выполнения профессиональ-
ной деятельности на достаточно 
высоком уровне в среднем звене 
современных производственных 
процессов. Философию дуальной 
системы профобразования мож-
но коротко описать так: «Теория 
легче осваивается через практику 
и решение реальных профессио-
нальных задач». 

Дуальная система предусматри-
вает практическое обучение на 
предприятии в течение 3-4 дней в 
неделю, остальное время предна-
значено для освоения теоретиче-
ских знаний по специальности в 
профессиональной школе. Здесь 
молодежь получает теоретические 
знания, изучая как специальные 
предметы по избранной профес-
сии, так и общеобразовательные 
(родной и иностранный языки, ма-
тематику и т.д.)

Программа обычно рассчитана 
на три года и завершается экзаме-
ном, который принимает комиссия 
из представителей предприятия, 
профучилища и региональных 
ремесленных или торгово-про-
мышленных палат. Выпускники, 
успешно сдавшие экзамен, полу-
чают свидетельство палаты, даю-
щее право работать по специаль-
ности (Лохманн Б., «Образование 
и инновации как факторы обе-
спечения конкурентоспособности 
народного хозяйства», Аль-Пари, 
2013, № 3, с. 14-21). 

В Казахстане Постановлением 
Правительства республики №1093 
от 15 октября 2014 года утвер-
ждена Дорожная карта дуальной 
системы образования, предус-
матривающая создание учебных 
центров повышения квалифи-
кации и переквалификации при 
производственных предприятиях 
и их участие в подготовке вузами 
и колледжами специалистов. В на-
стоящее время в ряде вузов страны 
в учебном процессе применяются 
элементы дуального обучения на 
базе предприятий.

К неоспоримым преимуществам 
системы дуального обучения нуж-
но отнести то, что она обеспечива-
ет высокую долю трудоустройства 
выпускников, так как их квали-
фикация максимально отвечает 
требованиям работодателей, а об-
учение максимально приближено 
к запросам производства. 

Достигается высокая мотивация 
в получении знаний. Формиру-
ется новая психология будущего 
работника. Позиция пассивного 
потребителя учебной информации 
сменяется инициативной позицией 
специалиста на производстве, ко-
торому надо принимать решения, 
нести за них ответственность. Уче-
ник рано адаптируется к производ-
ственным отношениям в коллекти-
ве, учится социальному поведению.

Работает принцип «от практи-
ки к теории», ученик работает не 
только с текстами и знаковыми 
системами, а с реальными, меня-
ющимися производственными си-
туациями. 

Оценка качества подготовки 
специалистов проводится сами-
ми работодателями. С первых 
дней большую часть времени об-
учающийся проводит на рабочем 
месте, показывая свои трудовые 
возможности. Работодатели полу-
чают возможность оценить уро-
вень подготовленности будущих 
специалистов непосредственно в 
производственных условиях. 

VI. Непрерывное образование 

(Lifelong learning) как непрекра-
щающаяся самостоятельная ак-
тивность человека, мотивирован-
ного на собственное обучение, 
отличает современную эпоху. По-
явившись на рубеже ХХ и XXI ве-
ков, соответствующая концепция 
становится правилом для наших 
современников, желающих преу-
спеть в жизни. 

Еще несколько десятков лет назад 
начинать или продолжать обучение в 
зрелом возрасте казалось нелепым. 
Сейчас же статистика преподносит 
такие факты: к примеру в США бо-
лее 43% всех студентов оказываются 
старше этого показателя; 45% заня-
ты учебой лишь частично, т.е. уже не 
рассматривают ее как самоцель и со-
вмещают получение знаний с прак-
тикой. В некоторых регионах России 
около 50% выпускников вузов и до 
64% выпускников колледжей меня-
ют специальности сразу после того, 
как оканчивают учебное заведение. 
Мировые источники сообщают о 
том, что всего 4% трудоспособных 
жителей планеты работают по про-
фессии, которую они получили из-
начально. Десятки профессий отми-
рают. 

В настоящее время концепция 
непрерывного образования, кото-
рое человек получает в течение 
всей жизни (включая дошколь-
ное, начальное, среднее, высшее, 
академическое, дополнительное и 
пр.), реализуется во всех развитых 
странах. При этом в зарубежных 
странах под непрерывностью под-
готовки понимается не эпизодиче-
ское переобучение работников в 
связи с устареванием их квалифи-
кации, а планируемый на основе 
прогнозов развития средств про-
изводства преемственный процесс 
систематического повышения ква-
лификации и расширения ее объе-
ма по принципу перехода от менее 
сложных к более сложным про-
фессиям, от узкой специализации 
к многопрофильности (Наурызба-
ев М., Дзекунов В., Мейраманова 
А. и др., «Интеграция образования 
и науки как необходимое условие 
инновационного развития отече-
ственной химической промыш-
ленности», Промышленность Ка-
захстана, 2011, № 4 (67), с. 38). 

Поскольку концепция непрерыв-
ного образования - это общемиро-
вой тренд, то в будущем весомое 
значение приобретает поручение 
Президента РК о разработке целой 
концепции, в которой предлагает-
ся предусмотреть активное вне-
дрение альтернативных вариан-
тов неформального образования, 
признание результатов самостоя-
тельного обучения, сертификацию 
профессиональных навыков. Это 
может стать полноценным ком-
плексом развития будущего интел-
лектуального потенциала страны. 

VII. Развитие отечественно-
го бизнес-образования. Его це-
лью является устранение острого 
дефицита квалифицированных 
управленческих кадров, в первую 
очередь руководителей средне-
го и высшего звена управления. 
Бизнес-образование может стать 
важным фактором формирования 
в Казахстане нового типа хозяй-
ственного мышления и поведения, 
подготовки современных кадров 
руководителей и аналитиков, спо-
собных, основываясь на мировом 
опыте, распространить и утвер-
дить в стране передовые методы 
хозяйствования. Оно будет со-
действовать укреплению позиций 

и расширению социальной базы 
класса предпринимателей.

Развитие отечественного биз-
нес-образования, как и во всем 
мире, происходит под влиянием 
сдвигов в экономике страны, из-
менений во взаимосвязях и техно-
логиях бизнеса, а также в уровне 
культуры, доходов и требований 
предпринимательского сообще-
ства. Особого внимания заслужи-
вает опыт создания в республике 
Международной бизнес-школы 
(IBS). Стратегической задачей IBS 
является подготовка высококва-
лифицированных специалистов в 
сфере управления национальной 
экономикой, обладающих совре-
менными знаниями, навыками и 
умениями в различных секторах 
экономики, способных эффектив-
но управлять компаниями на кон-
курентных рынках. IBS является 
своего рода лабораторией, в ко-
торой зарождаются новые формы 
обучения, деловых отношений, 
новые ресурсы управления бизне-
сом. Уникальность IBS основана 
на синтезе традиций классическо-
го университета и инновационных 
подходов в бизнес-образовании. 
Ее миссия - подготовка настоящих 
профессионалов бизнеса, эффек-
тивных и социально ответствен-
ных лидеров общества. Филосо-
фия IBS заключается в содействии 
повышению конкурентоспособно-
сти страны путем предоставления, 
поддержки и развития качествен-
ного бизнес-образования. 

IBS объединяет в учебном про-
цессе практические и теоретиче-
ские знания. Это помогает наибо-
лее эффективно применить на деле 
принципы теории управления, 
полученные в процессе учебы. 
Системное осмысление междуна-
родного опыта способствует раз-
витию необходимых профессио-
нальных навыков для того, чтобы 
после окончания IBS слушатели 
могли начать строить свою карьеру 
как состоявшиеся компетентные 
специалисты. Кроме основных 
базовых знаний, выпускники IBS 
получают навыки в сферах комму-
никаций, управления человечески-
ми ресурсами, финансов, продаж 
и маркетинга. В целом обобщение 
опыта функционирования IBS по-
зволяет нам сделать вывод, что 
существенное отличие бизнес-об-
разования от традиционной систе-
мы обучения заключается в следу-
ющем: здесь происходит не просто 
передача экономических знаний, 
а целенаправленная подготовка 
управленческих кадров нового 
типа, соответствующих требова-
ниям и реалиям новой экономики 
– экономики знаний. Содержание 
каждой из программ бизнес-школы 
IBS постоянно обновляется, актуа-
лизируется в соответствии с совре-
менными условиями бизнес-сре-
ды. Этот фактор играет ключевую 
роль в обеспечении выпускников 
IBS карьерными перспективами и 
повышением уровня их професси-
ональной привлекательности для 
работодателя. 

Помимо программ казахстан-
ского диплома, IBS реализует 
также двойные программы - ка-
захстанско-российские и казах-
станско-швейцарские, после окон-
чания которых слушатели имеют 
возможность получить сразу два 
диплома о послевузовском обра-
зовании. Кроме этого, слушатели 
магистратуры и докторантуры 
могут изучать профессиональные 

средне- и краткосрочные програм-
мы параллельно, тем самым под-
крепив знания узконаправленны-
ми практическими навыками. 

Внимание: коучинг 
Данный термин был введен в 

бизнес-менеджмент в начале 80-х 
годов ХХ века английским биз-
несменом и консультантом сэром 
Джоном Уитмором, и дословно на 
русский язык его можно перевести 
как «наставлять, подготавливать, 
тренировать». 

Но на самом деле это понятие 
включает в себя нечто большее и 
существенное. Это учение, воз-
никшее на стыке психологии, ме-
неджмента, философии, логики и 
жизненного опыта (Дамитов С.К., 
Сагадиева Г.К., Дусинов Ш.Е., 
«Международный менеджмент: 
Учебник», Алматы, 2012, с. 79-
84): 

Основная задача - не научить че-
му-либо, а стимулировать самооб-
учение, чтобы в процессе деятель-
ности человек смог сам находить 
и получать необходимые знания. 

По области применения разли-
чаются карьерный коучинг, биз-
нес-коучинг, коучинг личной эф-
фективности, лайф-коучинг. 

Карьерный коучинг в послед-
нее время называют карьерное 
консультирование, включающее 
в себя оценку профессиональных 
возможностей, оценку компетен-
ций, консультирование по карьер-
ному планированию, выбор пути 
развития, сопровождения в поиске 
работы и т.п.

* * *
В современных условиях гло-

бальный мегатренд - это повыше-
ние требований к человеческому 
капиталу и трансформация обра-
зования. Мобильный креативный 
человеческий капитал может и 
должен стать ключевым аспектом 
успеха любой экономики. Имен-
но его качество обусловливает 
от 10% до 30% разницы в уровне 
ВВП на душу населения между 
странами. В связи с пандемией 
COVID-19 и началом рецессии в 
мировой экономике руководством 
РК поставлена задача повышения 
самодостаточности казахстанской 
экономики, которая возможна че-
рез построение новой структуры 
экономики. Должны измениться 
главные секторы отечественной 
экономики: промышленный, энер-
гетический, сельскохозяйствен-
ный, сервисный. 

Для эффективного построения 
новой структуры экономики Ка-
захстана нужны в первую оче-
редь высококвалифицированные 
специалисты, нацеленные на бу-
дущее. Их подготовку должны 
обеспечить отечественные вузы, 
прежде всего те, которые могут 
обучать студентов, привлекая их 
к актуальным научным исследова-
ниям, предоставляя возможность 
прохождения практик и работы по 
профилю подготовки на передо-
вых производствах республики. К 
сожалению, МОН РК необходимо 
признать, что нынешняя система 
высшего образования в республи-
ке является недоработанной. Она 
сформировала неравные условия 
для различных социальных слоев, 
снизила образовательный уровень 
населения и стала причиной бес-
прецедентной коррупции. 

Государству в ближайшее время 
надо провести чистку в вузах, по-
средством которой должны остать-
ся на рынке образовательных ус-
луг лишь конкурентоспособные. 
Это отметил Президент РК: «…Я 
поручил закрыть учебные заведе-
ния, занимающиеся «печатанием» 
дипломов. Работа идет трудно из-
за сопротивления влиятельных 
лиц, вовлеченных в прибыльный 
образовательный бизнес. Но про-
блему нужно решить» («Казах-
стан в новой реальности: время 
действий». Послание Главы госу-
дарства Касым-Жомарта Токаева 
народу Казахстана, Мысль, 2020, 
№ 10, с.13).

 Наше образование не должно 
быть только делом МОН, госу-
дарства или частников, а должно 
быть и делом всего общества. Оно 
должно иметь свои узаконенные 
права на управление и контроль 
за образовательным процессом. 
Только тогда у него появится ре-
альная ответственность за этот 
участок.

Рашит КАРЕНОВ,
академик, почетный

работник образования РК

Главный капитал

ФИЛОСОФИЮ ДУАЛЬНОЙ СИСТЕМЫ 
ПРОФОБРАЗОВАНИЯ МОЖНО КОРОТКО ОПИСАТЬ 
ТАК: «ТЕОРИЯ ЛЕГЧЕ ОСВАИВАЕТСЯ ЧЕРЕЗ ПРАКТИКУ 
И РЕШЕНИЕ РЕАЛЬНЫХ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ 
ЗАДАЧ». 
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Бесплатное питание для началь-
ного звена вернулось в школы Ка-
рагандинской области в этом году. 
До этого много лет на обеды за 
счет государства могли рассчиты-
вать только дети из социально уяз-
вимых категорий - многодетных и 
малообеспеченных семей. Сред-
ства на это выделялись из фонда 
всеобуча. По поручению главы 
региона с 1 февраля кормить обе-
дами за счет областного бюджета 
начали учеников 1 и 2, а с 1 сен-
тября - 3-4 классов. На каждого 
ребенка в день выделяется око-
ло 300 тенге, всего в бюджете на 
это предназначено 1,5 млрд тенге. 
Можно ли «уложить» в такую сум-
му обязательные витамины в виде 
овощей или фруктов, мясо, крупы, 
хлеб и напиток? 

Заместитель директора школы 
им. Алихана Бокейханова Караган-
ды (№ 76) Орынкул Есебаева рас-
сказывает, что у них сейчас учатся 
470 младшеклассников и 14 детей 
из малообеспеченных семей. Со 
своим арендатором они сотрудни-
чают уже два года и очень доволь-
ны. ИП Калимбетов уже много лет 
работает со многими школами, так 
что опыт в приготовлении еды для 
детей имеет большой. 

- Городской отдел образования 
присылает нам перспективное 
меню, разработанное специали-
стами, включая диетологов, - пояс-
няет замдиректора. - Арендаторы 
не могут отступать от него и го-
товят обеды, тщательно соблюдая 
калорийность и вес блюд. Меню 
на каждый день, утвержденное 
директором школы, вывешивается 
в столовой, в нем расписано все до 
граммов и калорий. В любой мо-
мент можно сверить его с разна-
рядкой. Также мы выкладываем 
меню на сайте нашей школы, что-
бы с ним могли ознакомиться ро-
дители. Обед учеников начальных 
классов стоит около 300 тенге, 
для детей из социально уязвимых 
слоев населения - около 400 тен-
ге. Меню у них тоже различается, 
потому что это дети разных воз-
растов, и блюда отличаются как 
по составу, так и по калорийности. 
Кроме того, в столовой продается 
выпечка для тех, кому не положе-
ны бесплатные обеды, - булочки, 
самса, пицца.

За качеством работы пищебло-
ка следит специально созданная 
бракеражная комиссия - с про-
веркой она может приходить два 
раза в месяц без предупрежде-

ния. В ее состав входят директор 
школы, завучи по воспитательной 
работе, социальный педагог, два 
классных руководителя, профсо-
юзный работник, медработник и 
представители попечительского 
совета из числа родителей. Они 
осматривают санитарное состо-
яние кухни и столовой, наличие 
средств для дезинфекции, посуду, 
сроки годности и условия хране-
ния продуктов, взвешивают пор-
ции, после чего составляют акт. 
Пока каких-то крупных нареканий 
у проверяющих на работу аренда-
тора в этой школе не было. 

Заведующая столовой Бибигуль 
Алимбаева рассказала, что каран-
тин ввел их в большие убытки. За-
купленные оптом продукты про-
пали зря, а потом более года все 
сотрудники сидели без работы, 
дожидаясь, когда дети вернутся в 
школу. В привычный режим вер-
нулись только с сентября этого 
года. В пищеблоке трудятся шесть 
человек - повар, мастер по выпеч-
ке, раздатчица, посудомойщица, 
кассир-продавец и сама заведую-
щая. Все вакцинированы и имеют 
санитарные книжки.

- На работу мы приходим к по-
ловине шестого утра, - рассказы-
вает женщина. - Включаем пли-
ты, ставим тесто, чтобы к первой 
перемене уже была готова свежая 
выпечка. Сверяемся с меню и гото-
вим обед согласно утвержденному 
документу. После приготовления в 
пищеблок приходит медицинский 
работник и снимает пробы, прове-
ряет качество блюд.

Повару приходится готовить 
дважды (отдельно для первой и 

второй смены), чтобы все всегда 
было свежим - нет такого, чтобы 
наварили огромную кастрюлю, а 
потом грели с утра приготовлен-
ные порции. Так что мы весь день 
на ногах. Домой уходим в шесть-
семь часов вечера, пока не закон-
чатся уроки у детей, потому что 
они прибегают за перекусом и за 
водой. Дети едят двумя потоками, 
в течение дня мы четыре раза на-
крываем столы в среднем для 120-
130 человек. С введением режима 
карантина санобработку прово-
дим после каждой перемены. Кро-
ме того, установили аппарат для 
очистки и увлажнения воздуха 
в столовой, а на кухне работает 
кварцевая лампа. Перед входом 
имеются раковины для мытья рук, 
но каждый ребенок, кроме это-
го, приносит с собой антисептик 
и дополнительно обрабатывает 
руки перед едой. На выходе сто-
ит специальный ящик для отхо-
дов - масок и салфеток, которые 
потом отправляют на утилизацию 
согласно санитарным нормам. 
Питьевая вода двух видов - есть 
бак с кипяченой водой и отдель-
ный кран с фильтром. 

Перспективное меню выглядит 
довольно разнообразно. Дважды 

в неделю обязательно готовится 
молочная каша (рисовая, пшен-
ная, ячневая), как минимум один 
раз - суп (борщ, гороховый, рас-
сольник), витаминный салат из 
капусты или моркови с яблоком. 
К чаю, какао или киселю прила-
гаются булка, ватрушка, пряник 
или бутерброд с маслом и сыром. 
Из второго - тушеные куры, кот-
леты, жаркое, плов. Мы посетили 
школу в четверг, по традиции - это 
рыбный день. Поэтому на столах 
детей ожидали второе из жарено-
го минтая с картофельным пюре, 
хлеб и компот из сухофруктов. Для 

детей постарше - рыбная котлета с 
гречкой и овощной салат. Средняя 
калорийность блюда для младше-
классников - около 500 калорий, 
для детей постарше - до 800. 

...В последнее время родители 
нередко жалуются в социальных 
сетях на качество горячих обедов. 
У одних редко бывает в тарелке 
мясо, другие находили в булках 
сосиски прямо в обертке, третьи 
готовят невкусно и мало. Правда, 
есть и такие родители, которые 
хотят, чтобы в школе кормили, как 
в кафе: мол, наши дети кашу едят 
дома на завтрак, а суп - в обед, не 
лучше ли интересоваться у ребен-
ка, чего бы он хотел поесть. Но 
нужно реально смотреть на вещи 
и понимать, что гамбургеры или 
картофель фри в школьной сто-
ловой подавать не будут, а меню 
разработано диетологом с учетом 
пользы для здоровья ребенка. 

Все проблемные вопросы мож-
но решать в частном порядке с 
администрацией учебного заведе-
ния. Сейчас в нескольких школах 
вынуждены менять поставщиков 
из-за того, что они не справляют-
ся с договорными обязанностями. 
Руководитель управления обра-
зования Гульсум Кожахметова 
рассказала, что вопрос школь-
ного питания рассматривается 
на аппаратных совещаниях ве-
домства еженедельно и в пер-
воочередном порядке. Родители 
могут обращаться с жалобами в 
четыре специально созданные 
Телеграм-чата, где, по заверению 
главного педагога области, на них 
реагируют. 

- По качеству питания вопросы 
есть, - призналась она. - Но если в 
сентябре их было много, то сейчас 
количество жалоб уменьшается. 
Мы дали распоряжение директо-
рам школ проводить мониторинг 
работы столовых совместно с 
родительской общественностью 
еженедельно. Если жалобы есть, 
то призываю обращаться в наши 
чаты, мы вместе с родителями их 
рассмотрим, приедем в данную 
школу и лично оценим качество 
питания.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО 

Четверг - рыбный день
Нужно реально смотреть на вещи: гамбургеры или картофель фри в школьной столовой подавать не будут

Светлана СВИЧ

 Как накормить ребенка вкусно, полезно и разнообразно, соблюдая нормы по весу и 
калорийности, и уложиться в 300 тенге? При том что цены на продукты растут практически 
ежедневно, а уменьшать порции нельзя? Эту сложную задачу каждый день решают 
заведующие и повара школьных столовых, которые обеспечивают горячими обедами 
учеников младших классов. 

БЕСПЛАТНОЕ 
ПИТАНИЕ ДЛЯ 
НАЧАЛЬНОГО ЗВЕНА 
ВЕРНУЛОСЬ В ШКОЛЫ 
КАРАГАНДИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ В ЭТОМ ГОДУ. 

ОБЕД УЧЕНИКОВ 
НАЧАЛЬНЫХ КЛАССОВ 
СТОИТ ОКОЛО 300 
ТЕНГЕ, ДЛЯ ДЕТЕЙ 
ИЗ СОЦИАЛЬНО 
УЯЗВИМЫХ СЛОЕВ 
НАСЕЛЕНИЯ - ОКОЛО 
400 ТЕНГЕ.

СРЕДНЯЯ КАЛОРИЙНОСТЬ БЛЮДА ДЛЯ 
МЛАДШЕКЛАССНИКОВ - ОКОЛО 500 КАЛОРИЙ, ДЛЯ 
ДЕТЕЙ ПОСТАРШЕ - ДО 800. 

ПЕРСПЕКТИВНОЕ МЕНЮ 
ВЫГЛЯДИТ ДОВОЛЬНО 
РАЗНООБРАЗНО. 
ДВАЖДЫ В НЕДЕЛЮ 
ОБЯЗАТЕЛЬНО 
ГОТОВИТСЯ МОЛОЧНАЯ 
КАША (РИСОВАЯ, 
ПШЕННАЯ, ЯЧНЕВАЯ), 
КАК МИНИМУМ 
ОДИН РАЗ - СУП 
(БОРЩ, ГОРОХОВЫЙ, 
РАССОЛЬНИК), 
ВИТАМИННЫЙ САЛАТ 
ИЗ КАПУСТЫ ИЛИ 
МОРКОВИ С ЯБЛОКОМ. 

ЗА КАЧЕСТВОМ РАБОТЫ 
ПИЩЕБЛОКА СЛЕДИТ 
СПЕЦИАЛЬНО СОЗДАННАЯ 
БРАКЕРАЖНАЯ КОМИССИЯ 
- С ПРОВЕРКОЙ ОНА 
МОЖЕТ ПРИХОДИТЬ 
ДВА РАЗА В МЕСЯЦ БЕЗ 
ПРЕДУПРЕЖДЕНИЯ.



6 № 123 (22816) 4 ноября 2021 года, четвергwww.inkaraganda.kz    www.instagram.com/inkaraganda.kz/  www.facebook.com/inkaraganda/    indkrgd@mail.ru Индустриальная КАРАГАНДА

Организатором форума высту-
пило управление по вопросам мо-
лодежной политики, модератором 
- его руководитель Биржан Алим-
жанов. Почетными гостями стали 
молодой аким Карагандинского 
сельского округа Абайского района 
Владислав Кирей, тележурналист 
и ровесник независимости Жан-
бота Рахметоллаулы, а также вы-
пускница президентской програм-
мы «Болашақ», доктор PhD Лаура 
Жолдасова.

На молодежном форуме обсу-
дили вопросы достижений нашей 
страны за 30 лет Независимости 
и что нужно сделать для укрепле-
ния государственности в четвертом 
десятилетии. Молодые люди де-
лились историями своего успеха, 
обсуждали меры господдержки 
молодежных инициатив и новые 

возможности для самореализации.
- Мне 26 лет. Я родился и вырос 

в простой семье. С детства активно 
участвовал во всех общественных 
мероприятиях. Окончил Караган-
динский экономический универси-
тет Казпотребсоюза по специаль-
ности «Государственное и местное 
управление», затем магистратуру. 
Проходил учебную стажировку в 
Москве. Работал в Молодежном 
ресурсном центре Абайского райо-
на, возглавил его. И вот в этом году 
решил выдвинуть свою кандида-
туру на выборах сельских акимов 
от партии «Nur Otan». И уже три 
месяца работаю на посту акима, - 
рассказал Владислав Кирей, отме-
тив, что сейчас у молодежи есть 
все возможности для развития и 
карьерного роста.

В своей статье «Независимость 
превыше всего» Глава государства 
отметил, что главная задача чет-

вертого десятилетия - стать силь-
ным государством и конкуренто-
способной нацией. Необходимо 
продолжить политические и эконо-
мические реформы, модернизацию 
общественного сознания. Поэтому 
на форуме говорили о достижени-
ях, с которыми страна войдет в чет-
вертое десятилетие Независимо-
сти, делились планами на будущее.

- Я - выпускница Бристольско-
го университета Великобритании. 
После его окончания работала за-
местителем декана в Высшей шко-
ле права КазГЮУ имени М.С. На-
рикбаева, сейчас заведую кафедрой 
юридического факультета КарУ 
имени Е.А. Букетова. Опираясь на 
собственный опыт, могу уверен-
но сказать: для того чтобы чего-то 
добиться в жизни, нужно много 
учиться и трудиться, - считает Ла-
ура Жолдасова.

Изюминкой форума стало тор-

жественное награждение десяти 
студентов-победителей конкурса 
бизнес-идей. Среди лучших про-
ектов - студия по отбеливанию 
зубов, шинный сервис, автомати-
зированный мини-цех по произ-
водству пиццы с использованием 
инновационных технологий, про-
изводства по выпуску устройств 
для беспроводной зарядки аккуму-
ляторных батарей, пластиковых из-
делий, деревянной посуды и пред-
метов обихода в национальном 
стиле. Все они получили грамоты 
и ценные призы.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Шаг вперед

Наталья ФОМИНА

Студенты, 
волонтеры, молодые 
предприниматели, рабочая 
молодежь - более 70 
активных представителей 
различных категорий 
молодежи приняли участие 
в региональном форуме 
«Независимый Казахстан в 
четвертом десятилетии».

МОЛОДЫЕ ЛЮДИ 
ДЕЛИЛИСЬ ИСТОРИЯМИ 
СВОЕГО УСПЕХА, 
ОБСУЖДАЛИ МЕРЫ 
ГОСПОДДЕРЖКИ 
МОЛОДЕЖНЫХ 
ИНИЦИАТИВ И НОВЫЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ 
САМОРЕАЛИЗАЦИИ.

Этот конкурс должен был со-
стояться еще в прошлом году, но, 
как и везде,  вмешалась панде-
мия. Творческое состязание было 
решено перенести на нынешний 
год. Впрочем, состоялось оно все 
равно в онлайн-формате. Органи-
затором выступило ОО «Казах-
ское общество глухих», которое на 
протяжении многих лет проводит 
творческие состязания, где выяв-
ляются таланты в регионах.

- В девятый раз встречаются ар-
тисты жестового пения. В целом 
же каждый год проводятся сорев-
нования по тому или иному виду 
творчества. В следующем году 
будет конкурс по танцам, - расска-
зал организатор досуга ДК глухих 
Виктор Желясков.

Для исполнения жестового пе-
ния свои выступления прислали 
порядка 40 коллективов и вока-
листов из 17 городов республики. 
В этом году Караганда впервые 
принимала гостей и представила 
судейский коллектив, в который 
вошли сурдопереводчики, арти-
сты театра, музыканты. Немалую 
поддержку оказало управление 
культуры, архивов и документа-
ции.

Актриса Карагандинского рус-

ского драматического театра им. 
К. Станиславского Ирина Немце-
ва служит на сцене больше 40 лет 
и часто входила в состав того или 
иного жюри. Однако судить твор-
чество людей с особыми потреб-
ностями ей пришлось впервые. 
Выступление непрофессиональ-
ных, но, безусловно, одаренных 
артистов покорило И. Немцеву.

- У каждого в жюри было такое 
впечатление, что участники сами 
исполняют песни, настолько они 
вжились в образ, слились с песней 
и музыкой. Очень многие из них 
обладают творческим потенци-
алом. Глядя на то, как они поют, 
двигаются в такт музыке, нельзя и 
мысли допустить, что это тоталь-
но глухие люди. А ведь так оно и 
есть, - изумляется она.

Также признается, что судей-
ской комиссии приходилось доста-
точно много спорить, отстаивать 
свою точку зрения, но в итоге все 
пришли к общему знаменателю. 
Победа была отдана карагандин-
цам. 

Один из обладателей «Гран-
при» - 28-летний Максим Веретин 
- поделился с нашей газетой свои-
ми эмоциями.

- Я много раз побеждал на кон-

курсах, но к этому состязанию 
отнесся со всей ответственно-
стью. Ведь это республиканский 
уровень. Очень волновался. При 
выборе песни решил остановить-
ся на военной тематике. Вместе 
с хореографом Ириной Черновой 
мы разработали сценический ко-
стюм. Она даже принесла мне 
берет, который носят военные. 
Две недели мы репетировали, 
а потом пришла комиссия из 
управления культуры, которая 
должна была выбрать из пяте-
рых участников двоих лучших 
на конкурс, и приняла решение, 
что мы все достойны большой 
сцены. Когда они слушали и смо-
трели мое выступление, я вдруг 
понял, что стану победителем. А 
уже во время исполнения выло-
жился полностью. Думаю, имен-
но моя эмоциональность принес-
ла в итоге «Гран-при», - считает 
Максим.

Его репертуар состоит из пе-
сен современных российских и 
казахстанских артистов. М. Ве-
ретин признается, что выступать 
онлайн менее интересно, чем 
вживую, и верит, что когда-ни-
будь сможет спеть перед боль-
шой аудиторией.

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

А музыка звучит

ДЛЯ ИСПОЛНЕНИЯ 
ЖЕСТОВОГО ПЕНИЯ 
СВОИ ВЫСТУПЛЕНИЯ 
ПРИСЛАЛИ ПОРЯДКА 
40 КОЛЛЕКТИВОВ И 
ВОКАЛИСТОВ ИЗ 17 
ГОРОДОВ РЕСПУБЛИКИ. 

Самал АХМЕТОВА

Обладателями «Гран-при» IX Республиканского конкурса 
жестово-мимического пения среди слабослышащих сразу 
в двух номинациях стали артисты Дома культуры глухих 
г. Караганды. Максим Веретин и коллектив «Меруерт» 
признаны лучшими в стране.

Вопросам государственной 
молодежной политики местные 
власти уделяют пристальное 
внимание. Для поддержки целе-
устремленных и инициативных 
юношей и девушек с активной 
гражданской позицией в Кара-
жале уже несколько лет подряд 
проводится форум городской 
молодежи. Он является своего 
рода подведением итогов кон-
курса, который проводился с 10 
сентября по 10 октября среди ра-
ботников организаций, промыш-
ленных предприятий, правоох-
ранительных органов, культуры 
и образования, предпринимате-
лей и волонтеров. 

- Глядя на вас, мы видим до-
стижения нашего города и верим 
в его успешное будущее. От эко-
номической, политической, со-
циальной активности молодежи 
зависит конкурентоспособность 
нашей страны. Казахстану, наби-
рающему темпы развития, нуж-
ны специалисты с современными 
знаниями, грамотные менеджеры 
и руководители. История успеха 
страны – это, прежде всего, исто-

рия успеха молодежи. И забота о 
молодом поколении, о вашем на-
стоящем и будущем всегда была 
главным смыслом политики госу-
дарства, - отметил в своем высту-
плении аким Каражала Тлектес 
Досаев, приветствуя участников 
форума. - Вы знаете, что этот 
год особенный для каждого ка-
захстанца. 30 лет Независимости 
дали нам много возможностей 
- закрепиться на мировой арене, 
развиваться экономически и по-
литически. Все глобальные пе-
ремены и реформы проводятся в 
первую очередь для вашего буду-
щего.

Затем состоялась непосред-
ственно церемония награжде-
ния. В номинации «Лучший 
молодой производственник» 
диплом акима был присужден 
начальнику участка АО «Жай-
ремский горно-обогатительный 
комбинат» Ернуру Канатову. 
Среди работников культуры 
признание получил Нурлан Ела-
манов, хореограф культур-
но-досугового центра поселка 
Жайрем, медиком года стала 
медсестра центральной больни-
цы Каражала Гулим Арманкы-
зы. Высоко оценило жюри вклад 
в воспитание подрастающего 
поколения учителя английско-

го языка общеобразовательной 
школы № 5 Талшынды Жаксы-
лыковой, безупречную работу в 
государственной службе главно-
го специалиста аппарата акима 
Жайрема Мархаббат Толеге-
новой. Среди тех, кто стоит на 
защите общественного порядка 
и безопасности местного насе-
ления, признание получили на-
чальник охраны пожарной части 
№ 16 Ерсултан Аманжанов и со-
трудник отделения полиции по-
селка Жайрем Кантай Куандык. 

Лучшим волонтером стал ма-
стер полиметаллической обога-
тительной фабрики АО «Жай-
ремский горно-обогатительный 
комбинат» Толеген Жарылга-
пов. Победу в номинации «За 
значительный вклад в развитие 
молодежной политики в реги-
оне» одержала председатель 
общественного объединения 
«Болашақ-Қаражал» Сания То-
кабаева. 

г. Каражал

Оценивают земляки

ИСТОРИЯ УСПЕХА 
СТРАНЫ – ЭТО, ПРЕЖДЕ 
ВСЕГО, ИСТОРИЯ 
УСПЕХА МОЛОДЕЖИ. 

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

В Каражале в рамках форума «Мәңгілік елге жастармен 
бірге», приуроченного к 30-летию Независимости РК, 
назвали имена лучших представителей своих профессий 
среди молодых специалистов. 

Самал ШИЛЬ

Интересоваться историей 
родного края, изучать ее 
- это и есть патриотизм, 
отметили руководители 
религиозных 
объединений и 
этнокультурных центров 
во время посещения историко-культурного комплекса 
«Жошы-хан».

Во время поездки, организованной Жезказганским центром из-
учения и анализа проблем межконфессиональных отношений, 
участники смогли увидеть ценные экспонаты, ознакомиться с со-
временными технологическими решениями, присутствующими в 
мавзолее Жошы-хана и музее. Кроме того, они посетили памятник 
сыну Потрясателя Вселенной и палаточный городок.

- Жезказганский регион - это горы, реки, рассказы и мифы об 
их возникновении, имена людей, оставшихся в памяти народа. Все 
это должно знать молодое поколение. Это основа того культур-
но-генетического кода, который делает любой народ духовно силь-
ной и сплоченной нацией. Сегодня, говоря о воздействии чуждых 
идеологических влияний, мы не должны забывать, что за ними 
стоят определенные ценности, определенные культурные символы 
других народов. А им может противостоять только собственная на-
циональная символика, - отметил руководитель центра изучения и 
анализа проблем межконфессиональных отношений Карагандин-
ской области Дулат Тулегенов.

Сохранить 
генетический код
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ГУ «Аппарат акима Октябрьского района» и совет ветеранов Ок-
тябрьского района г. Караганды выражают искренние соболезнова-
ния родным и близким в связи с кончиной участника Великой Оте-
чественной войны 

ПОДАШЕВКО Георгия Макаровича

Мемлекеттік қызметшілерінің əдеп кодексінің,мемлекеттік қызмет 
жəне жемқорлыққа қарсы күрес туралы заңдарының нормаларын 
«Қарағанды облысының жер қатынастары басқармасы» ММ қызмет-
керлерінің бұзу фактілерін хабарлау үшін сенім телефоны.
 Қарағанды облысының жер қатынастары басқармасы: 8 (7212) 

56-08-99.

Телефон доверия для сообщения о фактах нарушения сотрудника-
ми ГУ «Управление земельных отношений Карагандинской области» 
норм Кодекса чести государственных служащих, законодательства о 
государственной службе и борьбе с коррупцией.
 Управление земельных отношений Карагандинской области: 

8 (7212) 56-08-99.                Д

После смерти Вагнер Нины Филатовны, умершей 30.08.2021 г., 
открыто наследственное дело. Всем заинтересованным лицам обра-
щаться к нотариусу Тлеубергеновой Т.А. по адресу: г. Караганда, ул. 
Ержанова, дом 23/2, тел.: 8 7015886863.            № 890

В соответствии со статьей 84 
Земельного Кодекса Республики 
Казахстан (Далее – Кодекс), За-
коном Республики Казахстан «О 
государственном имуществе», в 
целях исполнения генеральных 
планов населенных пунктов в 
части строительства объектов, 
подпадающих под перечень ис-
ключительных случаев, уста-
новленных статьей 84 Кодекса, 
а именно строительство (рекон-
струкция) автомобильных дорог, 
магистральных трубопроводов, 
инженерно-коммуникационных 
сетей и объектов общего пользо-
вания населенных пунктов, путем 
реализации проектов детальной 
планировки, согласно которого 
целевое назначение земельного 
участка противоречит проекту де-
тальной планировки города Кара-

ганды, акимат города Караганды 
ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Возбудить процедуру прину-
дительного отчуждения, в связи 
с изъятием земельного участка 
для государственных нужд, в от-
ношении земельного участка, 
расположенного по адресу: город 
Караганда, район имени Казы-
бек би, Уштобинский сельский 
округ, 074 учетный квартал, уча-
сток 696, площадь 1,2000 га, ка-
дастровый номер 09-142-218-018, 
принадлежащий Товариществу с 
ограниченной ответственностью 
«Поляна Трейд» на праве частной 
собственности.

2. Датой принудительного от-
чуждения определить 1 февраля 
2022 года.

3. Местом обращения собствен-
ника для осуществления согла-

сительных процедур определить 
государственное учреждение «От-
дел земельных отношений горо-
да Караганды», находящееся по 
адресу: город Караганда, район 
имени Казыбек би, проспект Нұр-
сұлтан Назарбаев, 39, кабинет 425, 
путем подачи заявления.

4. Государственному учрежде-
нию «Отдел внутренней политики 
города Караганды» опубликовать 
в местных средствах массовой ин-
формации указанное постановле-
ние в течение трех рабочих дней 
с момента принятия настоящего 
постановления.

5. Государственному учрежде-
нию «Отдел земельных отноше-
ний города Караганды» уведомить 
собственника земельного участка 
в порядке статьи 64 Закона Респу-
блики Казахстан «О государствен-

ном имуществе».
6. Государственным учрежде-

ниям «Отдел экономики и финан-
сов города Караганды» и «Отдел 
земельных отношений города 
Караганды» обеспечить выплату 
компенсации собственнику зе-
мельного участка в установлен-
ном законодательством порядке, а 
также принять иные необходимые 
меры, предусмотренные законода-
тельством Республики Казахстан.

7. Настоящее постановление 
вступает в силу с момента его ре-
гистрации в аппарате акима горо-
да Караганды.

8. Контроль за исполнением 
настоящего постановления возло-
жить на курирующего заместите-
ля акима города Караганды.

Аким города Караганды
Е.БУЛЕКПАЕВ

Руководство и коллектив Научно-исследовательского, экспертного и 
проектно-изыскательского Казахстанского многопрофильного инсти-
тута реконструкции и развития (КазМИРР НАО «КарТУ») выражают 
глубокое и искреннее соболезнование родным и близким в связи с без-
временной кончиной ведущего специалиста института КазМИРР  

ХАМИТОВА Ербола Фазыловича.
Пусть наши слова сочувствия поддержат вас в эту трудную мину-

ту и помогут пережить боль утраты.          № 891

ТРЕБУЕТСЯ
 Администратор, техперсонал в сауну, зарплата 5000 + % /сутки. 

Тел.: 87472883049 (Ирина).
УСЛУГИ

 Перетяжка мебели, недорого. Тел.: 8 (7212) 97 23 55, 8 705 191 
0517.

АКИМАТ ГОРОДА КАРАГАНДЫ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

2 ноября 2021 года       № 70/01               город Караганда

О НАЧАЛЕ ПРИНУДИТЕЛЬНОГО ОТЧУЖДЕНИЯ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

ОФИЦИАЛЬНО

В период проведения учений «Эшелон-2021» 
были непосредственно задействованы войско-
вые подразделения Центрального военного 
округа Российской Федерации (а именно 201-я 
военная база, дислоцированная на южных ру-
бежах СНГ), Таджикистана и Беларуси.

- В ходе разбора учений действиям казах-
станских офицеров была дана высокая оцен-
ка. Они занимались анализом тылового и 
технического обеспечения, проводили пред-
варительные расчеты, занимались выработкой 
предложений, которые направлялись команду-
ющему коллективными силами оперативного 
реагирования ОДКБ (Организация Договора 

о коллективной безопасности) для принятия 
окончательного решения, - подчеркнул началь-
ник тыла и вооружения ВС РК генерал-майор 
Алмаз Ахмадиев.

По его словам, в ходе учений специалисты 
тыла развернули объекты складской инфра-
структуры и полевые пункты заправки топли-
вом. Кроме того, военнослужащие отработали 
эвакуацию поврежденных бронемашин с поля 
боя, доставку боеприпасов и различных мате-
риальных средств. А 201-я российская военная 

база представила около 10 новейших образцов 
специальной тыловой техники.

Генерал-майор Ахмадиев отметил, что дей-
ствия служб материально-технического обе-
спечения уникальны для современной военной 
науки и практики. Переброска многочислен-
ных машин, боеприпасов и иного имущества 
в район учений осуществлялась на принципах 
заблаговременной оперативности и макси-
мальной секретности.

- Без тыла нет победы! Как в условиях ре-
ального боя восстановить поврежденную тех-
нику, заправить соляркой танки, испечь хлеб 
и накормить солдат? Кто в разгар войны орга-
низует им баню и столовую? На этих учениях 
мы с коллегами по ОДКБ отработали органи-
зацию материально-технического обеспечения 
перегруппировки коллективных сил, порядок 
пересечения государственной границы, а так-
же погрузку вооружения на железнодорожный 
транспорт. Мы перенимаем опыт, на равных 
учимся друг у друга, - отметил А. Ахмадиев.

В свою очередь, выступая перед контин-
гентами коллективных сил, участвовавших в 
совместной операции, генеральный cекретарь 
ОДКБ Станислав Зась заявил, что прошедшие 
учения еще раз показали возросший уровень 
подготовки входящих в их состав органов 
управления, воинских частей и подразделений. 
«Все эти мероприятия продемонстрировали 
способность коллективных сил организации 
выполнить задачи по защите суверенитета и 
территориальной целостности государств-чле-
нов ОДКБ», - отметил С. Зась.

Вместе с тем он подчеркнул, что «мы исхо-
дим из того, что любые конфликтные ситуации 
необходимо решать мирным путем, путем пе-
реговоров и диалога». «Но если в отношении 
любого из государств-членов ОДКБ будет со-
вершена агрессия, то военный компонент ор-
ганизации должен быть готов к ее отражению. 
Эта готовность подтверждена на прошедших 
учениях. Коллективные силы ОДКБ показали 
умения действовать слаженно и професси-
онально, плечом к плечу в едином братском 
строю, действовать в сложной, быстроменяю-
щейся обстановке», - заявил генеральный се-
кретарь ОДКБ. 

Напомним, ОДКБ - международная органи-
зация по вопросам безопасности, в которой 
участвуют Россия, Армения, Беларусь, Казах-
стан, Кыргызстан и Таджикистан. Договор о 
коллективной безопасности подписан в 1992 
году в Ташкенте.

УЧЕНИЯ

На южных рубежах
Военные ОДКБ провели крупные учения на границе с Афганистаном

Фархат КИНЖИТАЕВ

Офицеры тылового обеспечения из различных регионов Казахстана, в том 
числе из Карагандинской области, приняли участие в специальной тренировке 
«Эшелон-2021», которая проходила на полигоне Харбмайдон в Таджикистане. 
Наши военнослужащие успешно выполнили поставленные задачи, которые 
заключались в разработке совместной операции по снабжению подразделений 
международной коалиции.

ХАБАРЛАНДЫРУ
«Балқаш-Ломбард» ЖШС сенімді өкілі, БСН 031040004743, лицензия 

№ 09.01.0017.Л берілген күні 11.03.2021 ж., ҚР ҚНРДА  РММ Қарағанды 
қ., 2021 жылдың 18 қараша күні сағат 10:00-де Қарағанды облысы, Балқаш 
қ., Қараменде Би к-сі, 2, т.е.б. 2 мекенжайы бойынша сатып алынбаған ке-
піл мүлкінің (алтыннан жасалған зергерлік бұйымдардың) сауда-саттығы 
өткізілетіндігін хабарлайды.

«Балқаш-Ломбард» ЖШС сенімді өкілі Г.А. Ыбышева, Балқаш қ., Қара-
менде Би к-сі, 2, т.е.б. 2, анықтама телефоны: 8 (71036) 4 65 64.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Доверенное лицо ТОО «Балхаш-Ломбард», БИН 031040004743, лицен-

зия № 09.21.0017.Л от 11.03.2021 г. РГУ УРП АФР г. Караганды, сообщает, 
что 18 ноября 2021 г. в 10:00 часов будут проведены торги невыкупленного 
залогового имущества (ювелирных изделий из золота) по адресу: Караган-
динская область, г. Балхаш, ул. Караменде Би, 2, н.п. 2.

Доверенное лицо ТОО «Балхаш-Ломбард» Ыбышева Г.А., г. Балхаш, ул. 
Караменде Би, 2, н.п. 2, телефон для справок: 8 (71036) 4 65 64.

- В ХОДЕ РАЗБОРА УЧЕНИЙ 
ДЕЙСТВИЯМ КАЗАХСТАНСКИХ 
ОФИЦЕРОВ БЫЛА ДАНА 
ВЫСОКАЯ ОЦЕНКА.
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Валентин КОНСТАНТИНОВ

В Темиртау состоялось 
дерби двух «орлов» в 
рамках регулярного 
чемпионата Pro Hokei 
Ligasy. 

Первая встреча была довольно 
не простой для «Сарыарки», ак-
тивно действовали хозяева арены. 
Однако счет первыми открыли 
все же подопечные Леонида Там-
биева. На 12-й минуте с передачи 
Саяна Данияра и Вадима Зелен-
кова Владислав Кулиев вывел ка-
рагандинскую ледовую дружину 
вперед. Под занавес периода те-
миртаусцы смогли сравнять счет 
благодаря усилиям Никиты По-
тапова. К перерыву счет на табло 
показывал 1:1. 

В начале второй двадцатими-
нутки «Темиртау» грамотно вос-
пользовался численным боль-
шинством, и Юсуп Асуханов 
забил второй гол матча. Радость 
продлилась недолго. С передачи 
Константина Чеботаева и Кирилла 
Кожевникова капитан «Сарыар-
ки» Эдгарс Сиксна восстановил 
статус-кво. До конца периода со-
перники обменялись еще по од-

ной шайбе. Автором гола у «Те-
миртау» был Муса Гусейнов. А за 
минуту с небольшим до перерыва 
Иван Безруков сравнял счет до 3:3.

На 10-й минуте заключительной 

трети Евгений Жаренов одолел 
последний рубеж «Сарыарки». 
Тренерский штаб «орлов» по-
шел ва-банк и выпустил вместо 
вратаря шестого полевого. Риск 

оправдался. За 48 секунд до конца 
основного времени Иван Безруков 
стал автором дубля и перевел игру 
в овертайм.

Точку в матче поставил воспи-
танник карагандинской школы 
хоккея Александр Борисевич. По-
бедный счет 4:5 дался «Сарыарке» 
нелегко.

ХК «Темиртау» - ХК «Са-
рыарка»

4:5 ОТ
(1:1, 2:2, 1:1, 0:1)
0:1 - 08:31 Кулиев (Данияр, Зе-

ленцов)
1:1 - 16:24 Потапов (Попов, Де-

мин)
2:1 - 21:27 Асуханов (Киселев, 

Демин)
2:2 - 21:53 Сиксна (Чеботаев, 

Кожевников)
3:2 - 31:50 Гусейнов (Потапов, 

Попов)
3:3 - 38:45 Безруков (Хорошев, 

Борисевич)
4:3 - 49:41 Жаренов (Попов, 

Гусейнов)
4:4 - 59:12 Безруков (Борисе-

вич, Сиксна)
4:5 - 60:43 Борисевич (Сикс-

на).
В повторном матче «Сарыарка» 

одержала уверенную победу над 
«Темиртау». Первая двадцатими-
нутка дерби прошла полностью 
под диктовку карагандинской 
ледовой дружины. На 5-й мину-
те Иван Безруков вывел «орлов» 
вперед. После подопечные Лео-

нида Тамбиева продолжили гнуть 
свою линию. И немногим позже 
Кирилл Кожевников удвоил пре-
имущество «желто-черных». На 
перерыв команды ушли при счете 
2:0 в пользу «Сарыарки».

Во второй половине второй 
двадцатиминутки игроки «Са-
рыарки» воспользовались числен-
ным большинством, играя в фор-
мате 5 на 3. Саян Данияр увеличил 
преимущество карагандинцев. 
За две минуты до конца периода 
Михаил Рахманов довел отрыв до 
счета 4:0, с которым соперники 
ушли на перерыв. 

В заключительной трети матча 
рисунок игры особо не изменился. 
На экваторе периода Андрей Яков-
лев забросил пятую шайбу «ор-
лов». А спустя несколько секунд 
Никита Анохин отметился ярким 
голом, броском за синей линией. 
В концовке игры карагандинцы 
забросили еще две безлимитные 
шайбы. Отличился Степан Грым-
зин, а точку в матче поставил Саян 
Данияр. В итоге «сухарь» - 8:0.

Главный тренер «Темиртау» 
Виктор Буяльский прокомменти-
ровал:

- Команде надо работать над 
реализацией. В первой встрече за-
били в большинстве три гола. На 
следующий день ничего уже не 
получилось. Соперник перестро-
ился.

- Это были две совершенно раз-
ные игры, - отметил главный тре-

нер «Сарыарки» Леонид Тамбиев. 
- В первой не все работали так, 
как нужно. Без желания и настроя 
играть в хоккей нельзя. Положи-
тельным моментом является то, 
что не сдались, а доиграли до кон-
ца, проявив волю к победе, спасли 
матч и лидировали. И мы сделали 
определенные выводы. Второй 
матч после ротации в команде был 
другой. Мы - две дружины одной 
системы. И из Темиртау ребята 
неплохо играли. Мы всех просма-
триваем, делаем выводы. Двери 
«Сарыарки» открыты и для игро-
ков Темиртау в том числе. На мат-
чах царила особая атмосфера. На 
вторую игру пришло больше зри-
телей. Получился хороший празд-
ник хоккея.

Свою следующую встречу «Са-
рыарка» проведет 9 ноября на 
льду «Караганда-Арены». В гости 
к «орлам» приедет «Актобе».

«Темиртау» - «Сарыарка» 0:8 
(0:2, 0:2, 0:4)

0:1 - Безруков (Чеботаев)
0:2 - Кожевников 
0:3 - Данияр (Кулиев, Сиксна) ГБ 
0:4 - Рахманов (Кулиев, Ано-

ховский)
0:5 - Яковлев (Шафеев, Сикс-

на)
0:6 - Анохин (Полохов, Ано-

ховский)
0:7 - Грымзин (Борисевич, Хо-

рошев) ГБ 
0:8 - Данияр (Кожевников, Ку-

лиев).

В международном фести-
вале-конкурсе «Я - артист!» 
приняли участие коллективы 
со всего Казахстана, а также 
из России. Лучших выявляли 
в номинациях «Хореография» 
и «Вокал». Из-за ограничений 
в связи с пандемией корона-

вируса конкурс проходил без 
зрителей. Жюри состояло из 
ярких представителей оте-
чественной эстрады, заслу-
женных деятелей культуры 
и признанных педагогов по 
вокалу, хореографии и худо-
жественному чтению. Оценка 

выступлений проводилась по 
пятибалльной системе. 

В числе лучших оказались 
воспитанники темиртауского 
образцового хореографическо-
го ансамбля «Глория». В сто-
лицу они привезли 4 состава 
разной возрастной категории. 

По итогам выступлений они 
завоевали «Гран-при», первое 
место и Super «Гран-при». 

- Несмотря на пандемию, 
мы постоянно работали с 
детьми, - рассказывает руко-
водитель «Глории» Светлана 
Харченко. - Занятия проходи-
ли как онлайн, так и на улич-
ных площадках. Начиная с 
мая, как только разрешили 
проводить мероприятия на 
сцене, всегда принимаем уча-
стие в различных конкурсах и 
фестивалях. За это время заво-
евали множество наград. По-
следний фестиваль-конкурс 
«Я - артист!» также подтвер-
дил, что наши ребята молод-
цы. Жюри долго совещалось, 
но потом огласило результат. 
Super «Гран-при» достался 
нашему младшему составу. 

О творчестве этого ансам-
бля известно не только в Ка-
захстане, но и за его предела-
ми. Ребята не раз становились 
призерами и победителями 
различных конкурсов и фе-
стивалей. Сейчас коллектив 
готовится еще к одному зна-
чимому событию - отчетному 
концерту, который состоится 
в январе. «Глория» порадует 
зрителей новыми номерами и 
костюмами.

г. Темиртау

На презентации был номинирован этно-
фестиваль «Көкмайса» - праздник кумыса 
«Кымызмұрындық», который на протяжении 
последних лет проводится в селе Терисаккан 
Улытауского района, для включения в список 
Международного информационного и сетево-
го центра нематериального культурного насле-
дия в Азиатско-Тихоокеанском регионе. 

Смотр национальных традиций в Караган-
динской области обрел мировую известность. 
В Терисаккан в начале мая приезжают гости из 
разных стран, чтобы своими глазами увидеть 
демонстрацию древних казахских обычаев, 
связанных с культом коня. Включение в этот 
список будет способствовать обмену инфор-
мацией и построению сети фестивалей вдоль 
древнего Шелкового пути. 

Нематериальное культурное наследие - это 
человеческая подпись, которая передается из 

поколения в поколение и обеспечивает идентич-
ность, а также преемственность каждого члена 
сообщества, становясь источником культурного 
разнообразия и человеческого творчества. 

Напомним, что от Казахстана в проекте 
«Живая сеть Шелковых путей», объединив-
шем 11 стран Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона, участвовала директор общественного 
фонда «Ұлы тағзым» (село Улытау), член На-
ционального комитета нематериального куль-
турного наследия Балгын Салыкова, аккреди-
тованная с 2020 года от нашей республики в 
ЮНЕСКО (Париж). 

Соб. инф.
Валентин ШИПУНОВ

Трое карагандинских 
футболистов вновь вызваны 
на ответственные матчи. 
Игроки «Шахтера» - вратарь 
Игорь Шацкий, нападающий 
Оралхан Омиртаев и защитник 
Ескендир Кыбырай - получили 
приглашения в Национальную 
сборную Казахстана.

Главный тренер этой команды Талгат 
Байсуфинов огласил расширенный спи-
сок спортсменов, вызванных на ноябрь-
ские встречи. Матчи пройдут против 
Франции и Таджикистана.

Учебно-тренировочный сбор коман-
ды стартует 7 ноября в Нур-Султане. 
Заключительный матч отборочного ра-
унда чемпионата мира 2022 г. против 
сборной Франции состоится в ночь с 
13 на 14 ноября на стадионе «Парк де 
Пренс» в Париже. «Парк принцев», а 
именно так переводится название спор-
тивного сооружения, вмещает 49 691 

зрителя. Это домашний стадион клуба 
«Пари Сен-Жермен». Он был построен 
в 1897 году. Игра казахстанской и фран-
цузской команд начнется в 01:45 по вре-
мени Нур-Султана.

А 16 ноября подопечные коуча Талга-
та Байсуфинова проведут товарищеский 
матч против дружины Таджикиста-

на. Соответствующая договоренность 
была достигнута в процессе перегово-
ров между двумя футбольными феде-
рациями. Игра состоится на стадионе 
«Астана-Арены» в Нур-Султане в 19 
часов по местному времени. Сборная 
Таджикистана в рейтинге ФИФА зани-
мает 118-е место.

Девиз Игр - «Радостное свидание на 
чистом льду и снегу». В Китае будет 
разыграно 109 комплектов медалей по 
биатлону, бобслею (бобслей, скелетон), 
керлингу, коньковым видам спорта (конь-
кобежный, фигурное катание, шорт-
трек), лыжным видам спорта (горнолыж-
ный спорт, лыжное двоеборье, лыжные 
гонки, прыжки с трамплина, фристайл, 
сноуборд), санному спорту, хоккею с 
шайбой. 

От Карагандинской области в составе 

Национальной сборной РК выступают чет-
веро спортсменов. В конькобежном спорте 
- Екатерина Айдова (на дистанциях - 500, 
1000 и 1500 метров), а также Станислав 
Палкин (на дистанциях - 1000 и 1500 ме-
тров). Еще двое поборются за медали в 
биатлоне - Людмила Ахатова и Владислав 
Киреев. 

Однако для участия в зимних Олимпий-
ских играх в феврале следующего года им 
еще предстоит завоевать лицензии. 

Соб. инф.

ХОККЕЙ

Две разные игры

ЗНАЙ НАШИХ!

Я - артист!
Сергей БАДАНИН

Воспитанники темиртауского хореографического 
ансамбля «Глория» покорили столицу. По итогам 
международного фестиваля-конкурса они 
завоевали сразу два «Гран-при». 

Идентичная подпись
Международный информационный и сетевой 
центр нематериального культурного наследия 
в Азиатско-Тихоокеанском регионе под эгидой 
ЮНЕСКО (ICHCAP) в Сеуле в партнерстве с 
Международным институтом центральноазиатских 
исследований (Самарканд) презентовал новый 
проект «Живая сеть Шелковых путей».

СМОТР НАЦИОНАЛЬНЫХ 
ТРАДИЦИЙ 
В КАРАГАНДИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ ОБРЕЛ МИРОВУЮ 
ИЗВЕСТНОСТЬ. 

КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Свидание на чистом льду
Четыре карагандинских спортсмена являются кандидатами на участие в 
зимних Олимпийских играх, которые состоятся в Пекине 4 февраля 2022 года.

ФУТБОЛ

Великолепная тройка

О ТВОРЧЕСТВЕ 
ЭТОГО АНСАМБЛЯ 
ИЗВЕСТНО НЕ 
ТОЛЬКО 
В КАЗАХСТАНЕ, 
НО И ЗА ЕГО 
ПРЕДЕЛАМИ. 


